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БРИГАДА  
ИДЕТ ВПЕРЕД
В строительном управле

нии № 24 треста «Томлес- 
строй» хорошо трудится 
комплексная бригада А. Д. 
Зиновьева. Она выполнила 
годовой план строительно
монтажных работ в объеме 
365 тысяч рублей. В де
кабре передовые строи
тели решили освоить сверх 
годового задания еще 35 
тысяч рублей. В бригаде 
работает 80 человек. Все они 
готовят к сдаче первую оче
редь комплекса по выпуску 
древесноволокнистых плит в 
городе, Асине.

Результаты, достигнутые 
этой бригадой, обеспечи
ли досрочное выполнение 
годового плана и плана в це
лом коллектива СУ-24.

М. ПАВЛЮК.

В ЛЕСУ КАЖДЫЙ УДАРНЫЙ
Множатся ряды передовиков

В декабре погода благо
приятствует высокопроизво
дительной работе в лесу. 
Мороз привел в порядок ле
совозные дороги в болоти
стых местах, заготовку дре
весины предприятия стали 
вести в зимних массивах. 
Результаты первой декады 

. декабря подтверждают, что 
соревнование томских лесо
рубов за достижение наи
высшей производительности 
труда приобретает все более 
широкий размах.

Самая высокая выработ
ка за первую десятидневку 
у бригады Н. Галкина из 
Тимирязевского леспромхо

за. Она выполнила план на 
203 процента. Четкая орга
низация труда, высокопроиз
водительное использование 
механизмов позволило бри
гадам В. Пивадного из Ва- 
сюганского леспромхоза, В.

Терехова и А. Жаркова из 
Каргаска, Э .Мрачёка из 
Лайского леспромхоза, Г. 
Чумаченко из Макзыра, И. 
Уткина из Орловки выпол
нить задания декады на 
190 и более процентов.

Отрадно, что такого успе
ха добились коллективы, 
ранее не числившиеся в ли
дерах областного соревнова
ния.

На 170 и более процен
тов . выполнили ; план брига
ды, руководимые В. Яны- 
шевским и М. Авдеевым из 
Аслановского леспромхоза, 

В. Хомяковым из Берегае- 
ва, Ф. Видяниным из Кар
гаска, Е. Ионовым из Ин- 
гузета.

Первая десятидневка по
казала, что лесозаготовите
ли поставили на службу про
изводству еще далеко не все

резервы, что сейчас, когда 
погода создала самые бла
гоприятные условия для 
труда, темпы лесозаготовок 
могут быть более высоки
ми.

Очень важно вовлечь в 
соревнование за достижение 
наивысшей производитель
ности труда все участки 
технологического конвей
ера. Ритмичная работа пред
приятий во многом зависит 
от операторов челюстных 
погрузчиков. Инициатор об
ластного соревнования ^опе
раторов П, Мануйлов из 
Чаинского леспромхоза при 
плане 1.720 кубометров 
погрузил за десятидневку 
2.716 кубометров леса. От
личных результатов достиг
ли операторы -челюстных 
погрузчиков из Аслановского 

леспромхоза П. Чайка и Т.

Тарновский, В. Сайков из 
Ингузета, Ю. Николаев из 
Аргат-Юла, выполнившие 
задание более чем на 170 
процентов. Л. Чащин из Бе
лого Яра, В. Тараскин из 
Ергая, П. Наливкин из Мол- 
чановского леспромхоза в 
полтора раза и более пере
выполнили задания декады.

Еще одним подтвержде
нием необходимости работы 
шоферов по общему путево
му лисуу стали результаты 
водителей, занятых на вы
возке древесины. Шоферы 
Ингузетского леспромхоза 

М. Завьялов, М. Бахарев, 
В. Казанников, И. Кулаков 
довели выработку до 180 — 
200 процентов в смену. От
лично потрудились водители 
Аслановского леспромхоза 
В. Стрелков, И. Шаповал, 
добившиеся таких же пока
зателей.

Самое удивительное, что

среди лидеров соревнова
ния на вывозке леса нет 
инициатора этого соревнова
ния М. Афанасьева из Оре
ховского леспромхоза. Наша 
газета уже публиковала 
письмо Михаила Петровича 
о том, что его автомобиль 
стоит из-за поломки, что 
нет к нему запасных частей. 
Полмесяца прошло с той 
поры, а машина Афанасьева 
по-прежнему не отремонти
рована. Две недостающие 
шестеренки стали для объе
динения «Томлеспром» не
разрешимой проблемой. Та
кое отношение к инициатору 
наносит большой вред все
му соревнованию водителей 
области.

В первой декаде декабря 
лесозаготовители области 
добились успехов, важно 
сейчас закрепить их.

ОСНОВА
РИТМИЧНОЙ
РАБОТЫ

Перед лесорубами Верх- 
некетского района постав
лена задача: положить в за
пас 106 тысяч кубометров 
нераскряжеванной древеси

ны. Все эти хлысты должны 
быть сосредоточены на ниж
них складах. Только создав 
такой запас, лесорубы При- 
кетья смогут трудиться рит
мично весной.

В первой декаде декабря 
на нижних складах скон
центрировано более 40 ты
сяч кубометров древесины, 
на верхних ■— 63 тысячи. 
Хорошо идут дела в Кузу- 
ровском лесопункте Бело
ярского леспромхоза. Кол
лектив сумел положить в за
пас около 4 4тысяч кубомет
ров леса.

Полуденовский лесопункт, 
Аслановского леспромхоза 
имеет запас хлыстов в объ
еме 4,5 тысячи кубометров.

А. ТКАЧЕНКО.

П Р И Е З Д  К О Р О Л Я  
АФГАНИСТАНА В МОСКВУ

*. I

Большим мастером сварочного дела считают на ниж
нем складе Ореховского леспромхоза ‘Василия Сергеевича 
Зайцева. Ветеран производства, он принимает активное 
участие в техническом перевооружении нижнего склада. 
При его непосредственном участии был смонтирован 
первый в области кран К-305Н грузоподъемностью в 30 
тонн. Кран смонтирован в рекордно короткий срок. В 
этом большая заслуга Василия Сергеевича.

фото Е. Лисицына.

О ПЕРВОМ К В А Р Т А Л Е -З А Б О Т А  СЕЙЧАС
К о ллекти в  А си н о вско го  леспром хоза реш ил в первом «вар  

тал е  в ы п о лн и ть  годовое задание по вы возке  .древесины  на 38 
процентов . Это обеспечит п редприятию  ри тм и ч н ую  р а б о ту  в 
течение всего  года, га р а н ти р у е т  от неож иданностей  м еж се ; 
зонной р а сп у ти ц ы . Почин асиновцев за сл у ж и в а е т  вс я чее” ° *  
поддержим. Мы попросили по тел еф о н у  руководителем  н еко
торых^ леспром хозов  р а с с к а з а т ь , 'к а к  в к о л л е кти в а х  в стр е ч е 
но начинание асиновц ев .

В. Н. Майоров —т директор 
Парабельского леспромхоза:

— Как раз в эту самую ми
нуту вместе со специалистами 
мы обсуждаем» вопросы рабо
ты в будущем году. Пришли 
к общему мнению, что для 
обеспечения ритмичности про
изводства мы должны выпол
нить в первом квартале 43 
процента годового плана реа
лизации продукции. Вот так 
мы (будем . называть задачу, 
которую в эти дни обсуждают 
на собраниях в коллективах 
леспромхоза.

Чтобы достигнуть намечен
ного, надо тщательно проду
мать организацию работы 
всех участков. В январе нам 
планируется заготовить 45 
тысяч кубометров. Решили

ЗА Д Е К А Д У -  
ПОЛУМЕСЯЧНЫЙ
В эти дни с лесосечных 

делян Нельмачевского лесо
пункта Парабельского. лес
промхоза на нижний склад 
Королятка ежедневно посту

пает по 500 кубометров дре
весины. На разделочных 
эстакадах трудится восемь 
бригад. Некоторые из них 
за первую десятидневку 
справились с полумесячным 
планом по разделке леса. 
Это бригады, которыми ру
ководят М. В. Ижак, И. Н. 
Дорохов и Е. П. Мальцев. 
При плане 435 кубометров 
каждая из них раскряжева
ла по 600 кубометров.

А. ТРИФОНОВ.

просить объединение «Томлес
пром» увеличить этот план до 
50 тысяч. Дополнительные 
бригады, которые мы сформи
ровали в декабре, будут обес
печены фронтом работ.

Наши обязательства на пер
вый квартал второго года пя
тилетки войдут в договор о 
соревновании, которое мы на
мерены начать с коллективом 
В асюга некого леспромхоза.

В. Е. Детчик '—1 главный 
инженер Чаинского леспром
хоза:

— Асиновцы совершенно 
правильно решают проблему 
выполнения годового плана. 
Именно в первом квартале за
кладывается основа успеха в 
выполнении задания на весь

год. Предварительно мы наме
чаем в первом квартале вы
полнить 42 процента годового 
плана вывозки древесины.

.Сейчас на заготовке отлично 
грудятся бригады М. М. Бара
новского и К. В. Кустова. Го
довое обязательство в 18 ты
сяч кубометров коллектив, ру
ководимый Барановским, вы
полнил на месяц раньше сро
ка. В декабре бригада реши
ла дать еще не менее двух ты
сяч кубометров леса. Есть 
полная уверенность, что 
бригады справятся с высоки
ми заданиями. Все будет зави
сеть от вывозки. Объединение 
«Томлеспром» обещает нам 
выделить шесть тракторов.

В леспромхозе идет подго
товка к рабочим собраниям, 
на которых будут обсуждать
ся рубежи на первый квартал. 
Уверен, что лесорубы нас под
держат.

Б. А. Беспалько •—1 главный 
инженер КаргаеОкского лес
промхоза:

— В нашем леспромхозе все 
бригады уже приняли обяза
тельства на будущий год. Сей
час принимаются обязатель
ства мастерских участков. По
сле этого мы наметим рубеж 
первого квартала по вывозке 
древесины для всего леспром
хоза. Мы целиком поддержи
ваем асиновцев в их начина
нии.

Наши лесозаготовители с 
большой ответственностью 
принимают на себя обязатель
ства, зная, что намеченное ими 
— закон производства. Вот и 
в эти дни бригада Н. С. Шан
цева — инициатора областно
го соревнования за достижение 
наивысшей производительно
сти труда — ежедневно заго
тавливает не менее ста кубо
метров. В первом квартале 
будущего года соревнование 
получит еще больший размах.

По пути из Югославии 
13 декабря в Москву с нео
фициальным дружествен
ным визитом прибыл король 
Афганистана Мухаммед За- 
хйр Шах. Он является гос
тем Президиума Верховного 
Совета СССР и Советского 
правительства.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами Афгани
стана и СССР, высокого 
гостя встречали Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. 
Подгорный, первый заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР К. Т. 
Мазуров, Председатель Со

вета Национальностей Вер
ховного ■ Совета СССР Я. С. 
Насриддинова, другие офи
циальные лица.

Среди встречавших были 
посол Афганистана в Совет
ском Союзе Мухаммед Ареф 
и посол СФРЮ в СССР 
М. Пешич.

Вместе с королем прибы
ли принцесса Билкиз, ко
мандир центрального пехот
ного корпуса афганской ар
мии генерал Сардар Абдул 

. Вали, министр королевского 
двора Али Мухаммед, ми
нистр иностранных дел Му
хаммед Муса Шафик и дру
гие.

(ТАСС).

Встреча Л. И. Брежнева, Н. В. Подгорного, 
А. Н. Косыгина с королем Афганистана 
Мухаммедом Захир Шахом

13 декабря в Кремле со
стоялась встреча Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева, Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Под
горного, Председателя Сове
та Министров СССР А. Н. 
Косыгина с королем Афгани
стана Мухаммедом Захир 
Шахом, находящимся в Мо
скве с неофициальным дру
жественным визитом.

В беседе, проходившей в 
атмосфере искренности и 
взаимопонимания, были об
суждены актуальные про
блемы международного по
ложения, в том числе поло
жение на Индостанском суб
континенте, а также некото
рые вопросы двусторонних 
отношений. Было выраже
но взаимное удовлетворение 
совпадением или близостью 
взглядов обеих сторон по 
международным проблемам ,̂ 
представляющим взаимный 
интерес, а также успешным

развитием отношений друж
бы, добрососедства и пло
дотворного сотрудничества 
между Советским Союзом и 
Афганистаном. Стороны 
подтвердили их твердое 
стремление к дальнейшему 
всемерному ук-реплению 
дружественных советско-аф
ганских отношений в интере
сах обоих государств, ук
реплению международной 
безопасности, сохранению 
мира.

С ^советской стороны на 
беседе присутствовали пред
седатель Государственного 
комитета Совета Министров 
СССР по внешним экономи
ческим связям С. А. Скач
ков, заместитель министра 
иностранных дел СССР 
С. П. Козырев, посол СССР 
в Афганистане С. П. Киктев. 
С афганской стороны в бе
седе приняли участие ми
нистр иностранных дел Му
хаммед Муса Шафик, по
сол Афганистана в СССР 
Мухаммед Ареф.

(ТАСС).

ОТЪЕЗД ИЗ МОСКВЫ КОРОЛЯ АФГАНИСТАНА
14 декабря из Москвы на 

родину отбыл король Афга
нистана Мухаммед Захир 
Шах, находившийся с нео
фициальным дружествен
ным визитом. Он был го
стем Президиума Верховно
го Совета СССР и Советско
го правительства.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами Афгани
стана и СССР, высокого, го
стя провожали Председа

тель Президиума. Верховно
го Совета СССР Н. В. Под
горный, первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР К. Т. Мазуров, 
Председатель Совета На
циональностей Верховного 
Совета СССР Я. С. Насрид
динова, другие официальные 
лица.

Среди провожавших , был 
посол Афганистана в Совет
ском Союзе Мухаммед 
Ареф.

(ТАСС).

Прием поела
13 декабря член Полит

бюро ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В- Под
горный принял в Кремле 
посла Демократической Рес
публики Вьетнам в Совет
ском Союзе Нгуен Тхо Тяна 
в связи с его предстоящим 
отъездом на родину.

Между Н. В. Подгорным „ 
и Нгуен Тхо Тяном состоя
лась теплая, дружественная
ббСбДЕ

Н. В. Подгорный выска
зал глубокое удовлетворе
ние тем, что отношения 
братской дружбы, боевой 
солидарности и взаимопони
мания между Советским Со
юзом и Демократической 
Республикой Вьетнам неук

лонно крепнут и развивают
ся в интересах народов обе
их стран и всего социалисти
ческого содружества.

Со своей стороны Нгуен 
Тхо Тян от имени вьетнам
ского народа выразил сер
дечную признательность 
Центральному Комитету 
КПСС, Президиуму Верхов
ного Совета СССР, Совет
скому правительству и все? 
му советскому народу за 
огромную эффективную 
бескорыстную помощь и 
твердую поддержку борьбы 
народов Вьетнама против аг
рессии американских импе
риалистов, за свободу и не
зависимость своей страны.

(ТАСС).

ТЮМЕНСКАЯ ОБ
ЛАСТЬ. Леспромхозы Со
ветского района заготовля
ют в год около 4 миллионов 
кубометров высокосортной

сибирской древесины и от
правляют ее новостройкам и 
предприятиям РСФСР, Ук
раины, Армении, Грузии и 
других республик, а также

во многие зарубежные стра
ны.

НА СНИМКЕ: на таеж
ных дорогах.

(Фотохроника ТАСС).

СПЕЦИФИКА-НЕ ПОМЕХА
g  Д ЮИЕ Р0тСУДЖЕ ИСК

Среди отдельных руково
дителей бытует мнение:’’ в 
полевых условиях, когда 
трассовикам приходится ве
сти «кочевой» образ жизни, 
по-настоящему организовать 
соревнование трудно.

Условия на строительстве 
нефтепровода Александров
ское — Анжеро-Судженск 
действительно сложные. Но 
при желании можно сделать 
много и в полевых условиях. 
Не только можно, но и необ
ходимо, потому что трудовое 
соперничество, индивидуаль
ное и коллективное, — сила 
большая. Она помогает ре
шать задачи быстрее, успеш
нее.

На нашем сварочно-мон
тажном участке налажено 
соревнование между кол
лективами. Бригада пото
лочной сварки, руководимая 
Владимиром Жуковым, со
ревнуется с бригадой Анато
лия Непряхина. В последние 
месяцы первенство неиз
менно удерживает бригада 
Анатолия Непряхина. Она 
сделала в районе Ново-Аб- 
рамкино — Коломино около 
20 километров поворотной 
сварки. Высокие темпы и 
отличное, качество работы 
показывают здесь электро
сварщики Михаил Ощепков, 
Анатолий Свежаков, Вячес
лав Коровин.

В красном угрлке участка 
вывешены социалистические 
обязательства коллективов. 
Принимались они без спеш
ки, продуманно. j.

Организовано и индиви
дуальное соревнование меж
ду электросварщиками, а 
также слесарями, электрика
ми и подсобными рабочими. 
Ход выполнения индивиду
альных обязательств тоже 
под контролем.

Оформлена в полевом го
родке Доска почета. На ней 
помещены фотоснимки луч
ших людей участка. Есть 
доска показателей, на кото
рой записываем ежедневные 
итоги работы бригад, причем 
всегда отмечаем и качество 
выполненной работы. Кроме 
того, для более широкой 
гласности, для сопоставле
ния и анализа заведен «Эк
ран производительности 
труда». Он дает широкую 
картину сделанного брига
дами за любой день каждо
го месяца. ,

Обсуждаем итоги также 
на совещаниях, обычно раз 
в декаду, и на общих собра
ниях, которые, как правило, 
проводим ежемесячно. На 
собраниях ставим также воп
росы дисциплины, организа
ции труда. Благоустройство 
городка, быт трассовиков — 
тоже в повестке дня собра
ний.

Мы не считаем, однако, 
что у нас есть нечто новое в 
соревновании, просто мы 
стремимся использовать по
лучше все известные формы 
и методы его организации, 
чтобы соблюсти основные 
принципы — гласность, 
сравнимость результатов, 
возможность практического

повторения опыта. То есть 
стремимся учесть требова
ния, которые содержатся в 
постановлении ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении ор
ганизации социалистическо
го соревнования», и испра
вить те недостатки, на кото
рые указывается в этом по
становлении. Соревнованием 
руководят партийное бюро 
участка, его секретарь 
электросварщик Валерий 
Тетюриков, а также местком 
профсоюза во елаве с элек
тросварщиком Михаилом
Артеменко.

Издается на участке стен
ная газета «Монтажник», 
редактирует ее раДист Петр 
Долишняк. Есть и приложе
ние к газете сатириче
ский «Резак», его выпускает 
машинист электросварочно
го агрегата Юрий Гулов. К 
нарушителям дисциплины и 
порядка «Резак» неприми
рим. Молодежь участка вы
пускает «Комсомольский 
прожектор».

Применяем и меры мо
рального поощрения пере
довиков. Кандидатуры на 
Доску почета широко и 
взыскательно обсуждаем . в 
партбюро и месткоме. Пе
риодически посылаем в по
стройкой нашего СУ-3 све
дения о передовиках, пред
ставления на звание ударни
ка коммунистического труда 
и на подтверждение этого 
звания. В канун Дня работ
ников нефтяной и газовой 
промышленности в Книгу 
почета управления занесен, 
по нашему представлению, 
электросварщик Валерий

Тетюриков. На Доску поче
та занесены машинист ком
прессоров Борис Григорье
вич Кондратьев, машинист 
трубоукладчика Эдуард 
Рейнгольдович Шарпин- 
ский и электросварщик Ми
хаил Иванович Ощепков. 
Большая группа раб.очих 
участка награждена почет
ными грамотами' и подарка
ми.

Коллектив нашего свароч
но-монтажного участка не
редко занимает в областном 
соревновании строителей 
Нефтепровода первое или 
второе места. Без хорошо 
налаженного соревнования 
мы наверняка не смогли бы 
добиться таких успехов.

Есть у нас, разумеется, и 
недостатки. После выхода в 
свет постановления ЦК 
КПСС о соревновании мы 
их видим лучше и стремим
ся исправить. Но мне хо
чется сказать и о тех недо
статках, исправлять которые 
надо не только нам.

В областном соревновании 
строителей нефтепровода, на 
наш взгляд, не всегда учи
тываются особенности трас
сы, упускаются некоторые 
важные моменты. В качестве 
критерия берется объем вы
полненных работ. Это, ко
нечно, правильно, но и на 
другое следовало бы обра
тить внимание. Землеройная 
колонна может, что назы
вается, вырваться т черед и 
в то же время оставить под
ходы к траншее без лежне
вок. Пока монтажники сде
лают их и приступят к сва
рочным работам, траншею

может затянуть плывуном. 
Или другое. Можно выпол
нить потолочную сварку на 
большом отрезке трассы, 
оставив при этом много раз
рывов, а можно на меньшем 
промежутке, но зато с мень
шим числом разрывов. Во 
втором случае будут ис
ключены заторы в движении 
изоляционно-укладочных ко
лонн, - отпадет надобность в 
создании специальной брига
ды для устранения недоде
лок на переходах, намного 
уменьшится расход металла, 
труб. Выигрыш в металле 
и во времени для трассы в 
целом.

Словом, подводя итоги со
ревнования, следовало бы 
обращать внимание и на ка
чество работ, а также оцени
вать умение коллективов и 
их руководителей учитывать 
интересы строительства в 
целом, умение действовать 
согласованно, проявлять 
взаимодействие, товарище
скую взаимопомощь. Не
лишне было бы брать во вни
мание и такие вопросы, как 
организация быта и отдыха 
трассовиков. Тогда оценка 
работы коллектива была бы 
более полной, а значит,, и 
более объективной.

А . Д УБКО В, 
начальник 2-го свароч
но-монтажного участка 
СУ-3 треста «Нефте- 

проводмонтаж».

с. Ч аж ем то
К о л п аш евек ого  р ай он а.
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УРОКИ, СУЖДЕНИЯ. ПРОБЛЕМЫ

ХОЗЯЕВА ПОЛЯ И ЛУГА 
- М Е Х А Н И З А Т О Р Ы

•  21,6 Ц Е Н Т Н Е Р А  З Е Р Н А  С Г Е К Т А Р А  —  ТА К О Й  
У Р О Ж А И  С О Б Р А Л А  М Е Х А Н И З И Р О В А Н Н А Я  Б Р И Г А 
Д А  ЁЛ О ВСК О ГО  О ТД ЕЛ ЕН И Я  К О Л Х О ЗА  И М Е Н И  XXI 
С Ъ Е З Д А  К П СС  К О Ж ЕЁН И К О В С К О ГО  Р А Й О Н А .

•  Ж А Т В А  З А К О Н Ч Е Н А  В С Ж А Т Ы Е  СРОКИ .

•  У С П Е Х У  
У Б О Р К А .

С О П У ТС ТВ О В А Л А  Р А З Д Е Л Ь Н А Я

ф  З А ГО Т О В К А  К О РМ О В ДЛЯ С К О Т А  
Т А  М ЕХ А Н И З А ТО Р О В .

ЗАБО-

Нет такого совхоза или колхоза, отделения или бригады, 
где бы сейчас не подводились предварительные итоги сель
скохозяйственного года, не разрабатывались меры по повы
шению культуры земледелия и животноводства в предстоящем 
году.

Хорошо закончила весенние, летние и осенние работы 
Еловская механизированная бригада колхоза имени XXI 
съезда КПСС Кожевниковского района, которую возглавляет 
опытный механизатор Иван Дмитриевич Пахомов. Механиза
торы вырастили высокий урожай, вовремя его убрали, заго
товили в достатке кормов для общественного животноводства.

Механизаторы — основная сила сельскохозяйственного про
изводства. Все главные работы переложены на плечи машин. 
О труде Механизаторов бригады рассказывается на Зтой стра
нице.

УВЕРЕННОСТЬ В 
ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ

Управляющий Еловски
В. С. ИГНАТИКОВ

Труженики нашего отделения довольны результатами 
раооты в первом году пятилетки. На полях выращен и 
собран неплохой урожай зерновых и зернобобовых куль
тур — й среднем по 21,6 цейтнера зерна е каждого гек
тара (в амбарном весе). Жатву мы провели организован
но и закончили ее 17 Сентября. Этому способствовали 
два обстоятельства.

Во-первых, наши механизаторы — мастера высокого 
класса. Свой» трудолюбием и сгараййе'М ойи ковали эту 
победу. Недаром одним из лучших комбайнеров области 
стал Василий Яковлевич Сторожев, намолотивший около 
10 тысяч центнеров зерна. Ненамного отстали в сорев
новании Анатолий Степанович Казанцев, Иосиф Корни- 
лович Бауман, Степан Андреевич Киселев, Алексей Рух- 
манович Шмелев, Михаил Денисович РавйнсйНй и Ана
толий Федорович Мезенцев.

Во-вторых, успех пришел потому, что мы е самого на
чала страды сделали упор на раздельную жатву. Техно
логия уборкй была подсказана опытом прежних лет. 
Именно раздельная уборка помогла полностью собрать 
урожай в прошлой, очень трудном по погодйым услови
ям году. И нынче мы смело пошли на раздельную убор
ку, потому что верили в ее эффективность. Механизато
ры психологически были настроены На раздельный способ 
жатвы, у них, как говориГся, была набита рука. Колосо
вые с площади 800 гектаров были уложены в валки, а 
затем обмолочены. Напрямую же убрали хлеба с 500 
гектаров.

Комбайнеры не жалели ни сил, ни времени. Начинали 
работу сразу, как спадет роса, а кончали при свете фар, 
иногда далеко за Полночь. Хочется отметить заинтересо
ванность механизаторов в быстрейшем ‘ проведении 
уборки. Их предельную добросовестность, творческий под
ход к делу. Например, котда подошла пора убирать горох, 
жатки ЖВА-3,5 не шли. Горох оказался высокостебель
ным и основательно перепутанным. Иосиф Корниловнч 
Бауман переоборудовал жатку, навешиваемую на трак
тор. Он приспособил ее к Комбайну. Мы быстро убрали 
горох в Своем отделении и помогли соседним отделениям 
— еки.мовцам и Красноярцам.

. Как ни тщательно мы Продумывали" пйаН страды, все 
же чуть ли не каждый день Вносил коррективы. Приведу 
такой пример. Пока не пришли на Но'йощв шоферы из 
Томска и Горького, не хватало машин не только для то
го, чтобы возить зерно На хлебоприемный пункт, Но и 
чтобы отвозить его на тока. Комбайны работали с недо
грузкой, подолгу простаивали в ожйдаЯйй грузрвйкой. С 
этим как-то еще мирились, пока убирали райняе культу
ры — озимую рожь, ячмень, горох. Механизаторы недо
вольны были вынужденными перекурами, Но особенно не 
нервничали: ведь овес и пшеница етце не подошли. А вот 
когда настала самая напряженная Пора хлебоуборки, 
дальше сдерживать работу комбайнов становилось рис
кованно. Мы решили сыпать овес в вороха прямо в поле. 
4.000 центнеров овса собрали на двух утрамбованных 
площадках. Сразу же организовали отвозку его на механи
зированный ток, используя для этото и тракторные те
лежки, и подошедшие вскоре автомашины шефов. Нам 
пришлось затратить лишний труд на дополнительную пе
рекидку зерна, но зато ощутим оказался выигрыш во 
времени. Время ведь на уборке поистине золотое.

Нынешней осенью комбайновое звено нашей механи
зированной бригады помогло убрать кумловинцам 150 
гектаров ржи. Пшеницу и овес убирали тоже не только на 
своих полях: наши комбайны можно было встретить в 
Кумловинском, Журиловском. Красноярском отделениях
совхоза.

Трудовая помощь — характерная черта наших дней. 
Нынче нам хорошо помогли шоферы из Томска, мы, в 
свою очередь, пособили убрать хлеба труженикам сосед
них отделений и хлеборобам совхоза имейи XXII съезда 
КПСС. Откликнулись мы н на зов северян — из 15 ком
байнов, направленных из Кожевниковского района на по
мощь земледельцам Бакчарского и Чаинского районов, 
третья часть была из нашего совхоза. -

Хороший темп в новой пятилетке взнли животноводы. 
Наша молочнотоварная ферма удерживает первое Место в 
районе по надоям молока. Коллектив Животноводов добил
ся неплохих результатов — с начала года в среднем от 
каждой коровы получено по 3.189 килограммов молока. 
А лучшие доярки — Лариса Михайловна Паутова, Тама
ра Михайловна Овчинникова, Мария Михайловна Карка- 
ница и деяр Иван Михайлович Акулов опережают сред
ний результат на 200—300 килограммов. Животноводы 
все свое мастерство и старания прикладывают к тому, 
чтобы с честью выполнить высокие социалистические обя
зательства стартового года' девятой пятилетки.

На интенсивном откорме молодняка крупного рогатого 
скота отлично трудятся Клавдия Михайловна Пахомова 
и супруги Валентина Владимировна и Василий Ефимович 
Федосовы. Они ухаживают за 154 телятами. С начала 
года не было месяца, когда бы каждый откормочник при
бавлял в весе меньше, чем на килограмм ежесуточно. Не
смотря на то что животноводам приходится работать в 
трудных условиях (помещения старые, без полного ком
плекса механизации), результаты их труда Выше, чем у 
других скотников района.

На репродуктивной свиноферме нашего отделения за 
10 месяцев получено и выращено 4.150 поросят, что поч
ти в полтора раза больше планового задания. Лучшие на
ши свиноводы — Лидия Корнеевна Суходолина, Галина 
Павловна Сторожева и Нина Васильевна Стоянова полу
чили с начала года по 700—800 поросят. Каждая основ
ная свиноматка за один опорос приносит в среднем 8—9 
поросят, разовая — 6 —7. Сохранность молодняка также 
высокая — 96 процентов.

Общественное животноводство в достатке обеспечено 
как сочными, так'й грубыми кормами на всю зиму. Силос 
заложили в полной потребности, траншеи расположены в 
непосредственной близости от ферм. Силосная масса в 
основном приготовлена из кукурузы, урожайность кото

рой составила по 220 центнеров с каждого из 330 гекта
ров посева. Сена застоговали 6.500 центнеров (для срав
нения скажу, что в прошлом году у нас было заготовле
но только 3.800 центнеров сена). На заготовке кормов 
хорошо потрудились механизаторы звена Иосифа Денисо
вича Равинского. Они же заскирдовали всю яровую со
лому. В достаточном количестве засыпано и фуражное 
зерно.

Под урожай будущего года подготовлено зяби 1.300 
гектаров, причем почти вся она вспахана до середины 
сентября. А ранняя зябь — это дополнительные 2—3 
центйера зерна на гектаре. Семейа засыпаны полностью, 
с учетом страхового фонда, по всем культурам. По каче
ству они лучше, чем в прошлые годы: возьмешь в ла
донь, посмотришь — как на подбор, зернышко к зерныш
ку. Весь семенной материал просушен, очищен, проверен 
в контрольно-семенной лаборатории. Сейчас полным 
ходом вывозим перегной н,а поля, завозим минеральные 
удобрения. "

Мы ставим своей задачей в ближайшие годы собирать 
пудов по полтораста зерна с гектара.

Во второй важной отрасли сельского труда — животно
водстве — также немало еще предстоит сделать. На оче
реди строительство новых механизированных помещений 
как на молочнотоварной, так и на свиноводческой фер
мах. И, конечно, самое главное — увеличить производ
ство животноводческой продукции.

Для выполнения намеченного есть все возможности. 
Мы уверены в завтрашнем дне.*

ИСТОКИ УРОЖАЯ
Бригадир механизированной бригад и

И. Д. ПАХОМОВ
Пик трудового напряжения приходится в селе на убо

рочную страду. Й этой работе мы тщательно готовимся.
Начинается все с осени, когда пашем зябь, заготавли

ваем семена. Зерно, предназначенное для посева будущей 
весной, собираем с лучших участков, сразу же сушим и 
очищаем, доводим до посевных койдйций. Пашем каждое 
поле с предплужниками, до самой кромки, не оставляя ни 
одного квадратного метра для сорняков.

Особое внимание обращаем на удобрение земли. На
пример, в прошлом году внесли на каждый гектар парой 
и под пропашные культуры в среднем по 40 тонн пе
регноя. Посевы кукурузы получили минеральное удобре
ние из расчета 4 центнера аммиачной селитры на гектар. 
Потому и урожай зеленой массы неплохой: 7.280 тоНн 
собрали с 330 гектаров.
1 Естественному травостою на лугах также дали под
кормку — по центнеру азотных и столько, же калийных 
удобрений на гектар.

Сев яровых культур начинаем сразу же, как только 
можно выезжать в пойе. В этом году 1 яровой сев всех 
культур провели за 9 рабочих дней. Во время сева вме
сте с семенами под зерновые и зернобобовые культуры 
вносили двойной гранулированный суперфосфат из расче
та 45 килограммов на гектар. Во время ухода за посева
ми также вносили минеральные удобрения.

Особо стоит сказать о горохе и ячмене. Горох ееяЛи 
два года, а ячмень начали сеять только нынче, да и то 
лишь на 90 гектарах. Урожайность гороха составила 22, 
ячменя — 20 центнеров с гекТара. В общем, неплохо. 
Удобно, что горох й ячмень убираем раньше пШейиЦы и 
овса. Это позволяет маневрировать во время уборки. 
Будущей весной в отделении посевы ячменя будут расши
рены до 250 гектаров и гороха ■— до 200. Это тем более 
важно, что перед совхозами нашего района стоит задача 
— в ближайшие годы полностью обеспечить Кожевни- 
ковскйй комбикормовый завод местным сырьем.

Мы механизаторы. И поэтому'понятно,'что одна из 
наших первостепенных забот — техника. Все механизмы 
и машины, а также инвентарь стараемся постоянно. дер
жать «в форме», техуходам и профилактическим рабо
там всегда уделяем нужное Внимание. А нынешней 
осенью наши механизаторы взяли на вооружение девиз: 
«Технику с поля — в ремонт». Все механизмы были по
ставлены на бригадном машинном дворе, на каждый из 
них составлена дефектная ведомость. График ремонтных 
работ предусматривал подготовить к работе посевные, 
почвообрабатывающие и кормозаготовительные механиз
мы к празднованию годовщины Октябрьской революции, 
а зерноуборочные комбайны — до конца текущего года. 
На ремонте инвентаря работало звено Ф И. Карбовяка, 
комбайны предстояло подготовить звену А. С. Казанцева. 
К 1 ноября мы выполнили предоктябрьские социалистиче
ские обязательства: весь инвентарь на линейке готовно
сти, 8 зерновых комбайнов из 10 также готовы хоть се
годня выйти в поле.

Тракторы ремонтируем пб круглогодовому графику. С 
ремонтом колесников и «ДТ-75» дело обстоит неплохо." Бе
да с «К-700». Очень мощный, отличный трактор. Радова
лись мы, когда его получили. Работать на такой машине 
доверили одному из лучших механизаторов Ивану Ива
новичу Карпову: На вспашке зяби он до 30 гектаров за 
день вырабатывал. И вообще это трактор замечательный. 
Только вот плохо со снабжением. «Сельхозтехника» йе 
поставляет не только запасных частей к «К-700», но даже 
масляных фильтров, без которых машийу нельзя Эксплу
атировать.

Сейчас самое время вывозить местные удобре
ния, пока бураны не перемели дороги. Задание на
шему мехотряду — вывезти 5 тысяч тонн. Мы взвесили 
все возможности и решили: доставим на поля под урожай 
будущего года 15 тысяч тонн перегноя, т. е. втрое больше 
задания. Такое количество перегноя набуртовали бульдо
зером, и уже первые 3,7 тысячи тонн доставлены на по
ля, на которых весной будем сеять кукурузу.

Перед коллективом бригады стоят большие и ответст
венные задачи, и в первую очередь —- по дальнейшему 
увеличению производства зерна. У нас есть четная про
грамма работы, и реализовать ее — наш долг и дело 
хлеборобской чести.

ЖИВОТНОВОДСТВО- 
ЗАБОТА ОБЩАЯ

Заведующая Еловской молочнотоварной 
фермой М. И. АКУЛОВА

Сколько раз животноводы говорили спасибо механиза
торам. В наших достижениях—немалая доля заслуг трак
тористов и комбайнеров, обеспечивающих животных кор
мами.

Раньше такая была картина: когда животцых перево
дят на зимнее стойловое содержание, надои молока и 
привесы молодняка падают. Нынче этого у нас не случи
лось. И вот почему. С первого же дня постановки скота в 
стойла коровы получили корм по полной норме зимнего 
рациона. Центнеров 40 сена оставалось еще с прошлого 
года, овсяную солому подвезли загодя, запаслись и кон

центратами. Кроме того, коровам дали сочную подкормку 
— турнепс. В результате надои не только не снизились, 
но даже несколько возросли.

Как ни трудно было механизаторам во время осенней 
страды, а всегда находился трактор, чтобы подвезти сено 
соло»у.

Если проехать по нашим полям, обращает внимание 
обилие сКйрд соломы на границах полей и околков. Здесь 
и свежая, нынешняя солома, и прошлогодняя, и поза
прошлогодняя. Механизаторы очень хорошо делают, что 
убирают всю солому. Толькр вот на фермах ее используем 
в основном Как' подстилку. А скармливаётся коровам и те
лятам откормочных групп самая незначительная часть. 
Это потому, что измельчать ее нечем, нет на фермах и 
кормозапарников. Надеемся, что наши механизаторы что- 
нибудь придумают и с нынешней зимы* мы начнем гото
вить солому к скармливанию.

Помогают нам механизаторы и на ремонте скотопоме- 
щений и механизмов. Доярки знают: их высокие трудовые 
результаты В немалой степени обеспечены механизатором 
Иваном Павловичем Корневым, постоянно работающим 
на молочнотоварной ферме. Наш лучший комбайнер Ва
силий Сторожев сразу , же после окончания уборочной 
отремонтировал свой комбайн и сейчас работает на ре
продуктивной свиноводческой ферме.

От имени наших Животноводов хочу от всей души по
благодарить механизаторов за их заботу, за помощь 
работникам ферм. И хочу сказать, что мы в свою очередь 
будем работать так, чтобы не отстать от них по всем 
показателям.

СОРЕВНОВАНИЕ 
МНОЖИТ УСПЕХИ

Комбайнер В. Я. СТОРОЖЕВ
Самой характерной чертой нашей работы стало сорев

нование'. Не стремление сделать больше любой ценой, а 
деловое доброе соперничество, помогающее нам в нелег
ком повседневном труде.

Взять, к примеру, уборочную. Комбайнер из Шегар- 
ского колхоза «Гигант» Иван Тимофеевич Орехов предло
жил мне посостязаться на жатве. Я принял вызов. Мы 
работали, можно сказать, с оглядкой друг на друга. Ход 
соревнования постоянно освещался в районной и обла
стной газетах. Но это не значит, что Иван Тимофеевич 
оыл моим единственным партнером, — соревновались за 
первенство на хлебоуборке десятки и сотни комбайнеров 
из разных районов. В начале страды я шел первым, но 
постояйНо чувствовал дыхание А. Казанцева из нашего 
мехотряда, И. Барыныча из Екимовского отряда нашего 
совхоза, В- Ершова из совхоза «Заветы Ленина», 
Л. Орешнюка из шегарского совхоза «Россия» и других 
комбайнеров. Сила соревнования — в массовости.

Наша бригада закончила уборку зернЭвых. одной из 
первых, в области. С завершением страды огонь соревно- 
вания не погас. Коллектив нашей бригады выступил с 
Инициативой — ремонтировать технику сразу же, не .до
жидаясь Морозов, а тем более весны, и призвал механиза
торов района поставить на линейку готовности к 54-й го
довщине Великого Октября всю посевную, почвообраба
тывающую и кормозаготовительную технику, а зерно
уборочные комбайны восстановить к новому’ году. Бюро 
райкома КПСС поддержало наш почин, райсельхозуправ- 
ление и райком профсоюза работников сельского хозяй
ства и заготовок разработали условия соревнования меха
низаторов на ремонте, общие для всех совхозов. Эти усло
вия морально и материально заинтересовывают всех ра
ботающих йа восстановлении механизмов. На сегодняш
ний день у нас готов к работе весь прицепной инвентарь, 
из десяти комбайнов осталось отремонтировать только два

Я свой комбайн отремонтировал сразу Же после убор
ки, смазал все узлы, покрасил детали, чтобы предохра
нить от ржавчины. И с середины октября стал работать 
на свиноферме, где постоянно трудится моя жена. Сейчас 
я влился в коллектив животноводов и, естественно заин
тересован в результатах труда свинарок. Думаю,’ что 
наша ферма па результатам работы в нынешнем году бу
дет одной из лучших в районе.

В постановлении ЦК КПСС «О дальнейшем улучше
нии организации социалистического соревнования» сказа
но, что работники сельского хозяйства должны настойчи
во бороться за рост производства и снижение себестои
мости сельскохозяйственной продукции, улучшение ее ка
чества, повышение урожайности сельскохозяйственных 
культур, увеличение производства и заготовок кормов; 
эффективное использование техники. Каждый из наших 
механизаторов видит свой партийный и гражданский 
долг в том, чтоб на деле способствовать реализации реше
ний о подъеме сельского хозяйства- Соревнование помо
гает нам добиваться успехов. Оно стало привычным. А 
привычка, говорят, —• вторая натура.

ВТОРОСТЕПЕННЫХ 
ЗВЕНЬЕВ НЕТ

Траторист И. Д. РАВИНСКИЯ
Вот уже несколько лет, как мы взяли за правило все 

полевые работы вести в комплексе. Осенний комплекс вы
глядит так: уходят с поля комбайны — сразу же наше 
звено приступает к скирдованию соломы, а следом тракто
ристы пашут зябь.

Здесь мне хочется подчеркнуть следующее. Как ни 
важна уборка зерновых, а в цепочке работ полевого ком
плекса нет ничего второстепенного. Вот, например, убор
ка соломы. У нас сена нынче застоговано почти в два 
раза больше, чем в прошлом году, — с избытком. И 
тем не менее всю яровую солому — 6.000 центнеров — 
мы уложили в скирды. Может, столько ее ц не понадобит
ся, нол запас, как говорится, карман не рвет. А сжигать 
добрую солому как-то рука не поднимается. Осенью, пе
ред вспашкой зяби еще ходит кое-где от кучи к куче под
жигатель с факелом —■ так «убрать» солому проще всего. 
И, что парадоксально, есть «рационализаторы», которые 
механизировали этот процесс. «Поджигатель» теперь ез
дит на «МТЗ», а факел тащится вслед за трактором, 
жаль только, что такие фокусы безнаказанными остают
ся. Я не слышал, чтобы где-нибудь высчитали с тракто
риста за уничтожение соломы и за непроизводительное 
использование техники. А надо бы.

Наш труд был организован так: я работал на стого
метателе, Николай Степанович Казанцев, Сергей Гаври
лович Зайцев и Альберт Эдуардович Богулько —- на 
тракторных волокушах. Ежедневно, мы задание выполня
ли на 130—150 процентов, понимая: чем лучше у нас 
дело, тем больший фронт работ подготавливается для 
трактористов, пашущих зябь.

На работе в поле нет мелочей. И на скирдовании соло
мы важно, как и где поставить стожок. Если скирду сде
лать кое-как, толком не завершить ее — дожди промочат 
солому наскбозь, она начнет портиться. А если сделать 
добротный стог, он простоит и год, и два, и три. Ставим 
скирду на краях поля или у околков-

И во время сенокоса мы трудились, напряженно: пер
венство в»соревнований механизированных звеньев райо
на завоевать нелегко,, но Мы добились этого.

Алексей Борило — скотник колхоза «1 Мая» Перво
майского района. Он добивается хороших результатов на 

’ откорме молодняка крупного рогатого скота. Каждый 
теленок его группы в среднем прибавляет за сутки в весе 
более чем на килограмм.

Фото В. Казанцева.

СЕГОДНЯ НА  
ПОДШИПНИКОВОМ.
АВТОМАТИКА 
п р и х о д и т  в ЦЕХИ

В шлифовально-сбороч
ных цехах № 1 и № 2 на 
базе шлифовальных стан
ков созданы опытные авто
матические линии. Рабочие 
этих цехов совместно с ин- 
женерами-технологами ис
пытывают их, отрабатывают 
технологический процесс. В 
течение пятилетия будет 
создано 50 — 60 таких
линий. Предполагается со
здание контрольно-комплек
товочных линий, упаковоч
ных автоматов для группо
вой упаковки подшипников, 
поточных линий по контро
лю всех параметров собран
ных подшипников перед 

g упаковкой. Специалисты ду- j 
мают над созданием на базе 
роторных моечных машин и 
упаковочных автоматов ко
ротких автоматических ли
ний для промывки и упаков
ки подшипников без при
косновения руки человека.

СЕЛЬСКАЯ ПРОФЕССИЯ 
РАБОЧИХ

Десятки рабочих завода 
принимали летом и осенью 
участие в заготовке кормов 
и уборке урожая в колхозах 
и совхозах. На городском 
собрании рабочих-механи- 
заторов группе подшипнн- 
ковцев были вручены почет
ные" грамоты и ценные по
дарки. Среди награжденных 
— слесарь цеха прутковых 
автоматов П- С. Козлов
ский, тракторист транспорт
ного цеха Н. В. Колбас, на
ладчик роликового цеха 
Е. П. Петров, мастер роли
кового цеха Н. П. Петров, 
тракторист транспортного 
цеха С. Н. Матлахов, ста
ночник цеха прутковых ав
томатов М. Н. Шестаков и 
другие. Подшнпниковцы 
уже сейчас заботятся о том, 
как весной помочь труже
никам сельского хозяйства. 
На днях начались занятия 
на курсах механизаторов. 
Каждый цех послал на кур
сы своих людей. Здесь бу
дет учиться более ста ра
бочих.

ЗАВОДСКИЕ РЕФЕРЕНТЫ
В адрес технической 

библиотеки приходит бо
гатая почта специаль
ной литературы. Недав
но на предприятии создана 
референтская группа, состо
ящая из главных специа
листов, в обязанность кото
рой входит подробное зна
комство со всей поступаю
щей литературой. Через бю
ро технической информации 
референты дают ' рекомен
дации относительно новых, 
нужных для производства 
разработок. Затем многие из 
них включаются в оргтех- 
план завода, а также в пла
ны по новой технике. Кро
ме того, в каждом цехе и 
отделе работают техниче
ские информаторы- Для них 
три раза в месяц проводят
ся «дни технической инфор
мации».

ШЕРЕНГИ КНИЖНЫХ 
ПОЛОК

В заводском общежитии 
№ 4 открылась библиотека. 
Она разместилась в отре
монтированном, хорошо обо
рудованном помещении. Ря
дом с книгохранилищем — 
читальный зал. Библиоте
карь Г. П. Девяшина до

вольна: за несколько дней ’ 
число постоянных читателей 
перевалило за сто. Это в 
основном молодые рабочие 
•—■ учащиеся вечерних и 
заочных отделений вузов, 
техникумов, школ рабочей, 
молодежи.

Новая библиотека откры
лась также и в одном из 
крупных цехов завода — 
цехе малогабаритных под
шипников.

РАДОСТЬ НОВОСЕЛЬЯ <
Этого дня ждали сотни 

рабочих н члены их семей. 
Государственная комиссия 
приняла пятиэтажный жи
лой дом гостинично
го типа, построенный сила
ми рабочих предприятия. 
165 семей подшипниковцев 
справили в нем новоселье. 
Сейчас на строительной 
площадке по улице Транс
портной, где выросло это 
здание, заложен фундамент 
следующего дома гостинич
ного типа.

Н А  СН И М К Е: молодеж
ный дом ГПЗ-5.
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НАГРАДЫ
ФИЗКУЛЬТУРНИКАМ

Подведены итоги завод
ского смотра спортивной 
работы- В летней спартаки
аде приняли участие 2.800 
рабочих и служащих пред
приятия. Спортсмены под
шипникового успешно вы
ступили на областной спар
такиаде. Они участвовали в 
соревнованиях по всем две
надцати видам спорта и по 
десяти заняли первые ко
мандные места, а по двум
— четвертые. Спортивней 
коллектив завода награжден 
переходящим Красным зна
менем и кубком облсовпро- 
фа.

На днях приказом дирек
тора большая группа завод
ских спортсменов награж
дена денежными премиями, 

. им объявлена благодар
ность. Среди награжденных
— начальник цеха малога
баритных подшипников
В. М. Бутряков, начальник 
шлифовально-сборочного це
ха № 2 А. А. ГЦетинкин, 
начальник диспетчерского 
бюро Д. А. Яновский, мас
тера П. Н. Косьшцев и 
Ю. А. Попов, инженер Г. В. 
Линников, начальник
БРИЗа Е. Ф. Татаркин, ин
женеры А. Я. Матвиенко, 
А. И. Пуртов, начальник 
экспериментальногб цеха 
Н. В. Ермаков, слесарь 
А. А. Белов, контролёр 
ОТК А. А. Токарева, -элект
рик А. А. Гейвус, мастер 
А. А. Овчаренко и многие 
другие.
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В лаборатории радиоэлек
тронных устройств радиотех
нического факультета инсти
тута автоматизированных 
систем управления и радио
электроники мы встретились 
с дипломниками Виктором 
Патрушевым и Леонидом 
Вовком. На протяжении всех 
лет учебы они активно уча
ствовали в общественной 
жизни коллектива. Надолго 
в их памяти останутся тре
тьи семестры, когда, со стро
ительными отрядами они от
правлялись на север обла
сти. Недавно комсомольцы 
института единодушно из
брали Виктора Петрушева 
своим вожаком.

Сейчас Виктор и Леонид 
защитили дипломные про
екты. В работе над проек
тами им охотно помогал со
ветами заведующий лабора
торией Станислав Никитин.

Н А  С Н И М К Е: за несколь
ко дней до защиты диплома. 
Слева направо —  заведую
щий лабораторией С. Ники
тин и дипломники В. Петру- 
шев и Л. Вовк.
Фото и текст В. Рыбалова.
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Не стареют {Покупателю
душой
ветераны
В эти дни в Томске — боль

шой военно-патриотический 
праздник. Тридцать лет на
зад в Томске была сформи
рована дивизия, которая по
том прославилась под именем 
79-й гвардейской. Отметить 
эту дату в областной центр 
съехались ветераны прослав
ленного соединения, вписав
шего немало героических 
страниц в летопись Великой 
Отечественной войны.

В Доме политического про
свещения обкома КПСС Два 
дня проходила научная кон
ференция «Томичи в боях за 
Родину в Великой Отечест
венной войне», организован
ная Томским горкомом КПСС, 
госуниверситетом, политотде
лом Томского облвоенкомата 
и военно-научным обществом 
при Томском Доме офицеров 
иМени Н. Н. Яковлева. В до
кладах на пленарном заседа
нии говорилось об освещении 
боевых подвигов сибиряков 
в исторической литературе 
(кандидат исторических наук 
И. И. Кузнецов) и боевом пу
ти 79-й гвардейской стрел

ковой дивизии (майор В. В. 
Яцкевич). На заключительном 
заседании с докладом «Си
бирь — арсенагц фронта» вы
ступил доктор исторических 
наук Д . А . Докучаев. Всего на 
пленарных заседаниях и в сек- . 
циях с докладами и сообще
ниями выступило больше соро
ка человек—ученых, ветеранов 
войны, партийных работников, 
военнослужащих из Томска, 
Иркутска, Москвы, Донецка, 
Новосибирска, Ярославля, Ке
мерова, Омска, Барнаула и 
других городов.

В эти дни на предприятиях 
и в учебных заведениях про
ходят встречи с ветеранами.

...Больше ста ветеранов бы
ли гостями учащихся и педа
гогов средней школы № 34, в 
которой вот уже пять лет су
ществует музей боевой славы 
79-й гвардейской дивизии. 
Здесь представлено множест
во экспонатов о боевом пути 
и подвигах ее бойцов, любов
но собранных красными сле
допытами школы. Дорогих го
стей ребята встретили на по
роге школы. Состоялась тор
жественная экскурсия по му
зею.

—  Вы, пожалуй, сейчас знае
те об истории создания и бое
вом пути нашей дивизии боль
ше, чем мы сами, —  полушу
тя-полусерьезно говорили
своим гостеприимным хозяе
вам поседевшие участники 
грозных бит^ с фашистами.

На торжественном собрании, 
состоявшемся в актовом зале 
школы, гостей приветствовали 
преподаватели, .пионеры. Ве
тераны дивизии Герой Совет
ского Союза полковник М. С. 
Шейкин, полковник Ф . А . Мо
гилевский и бывший почталь
он дивизии А . Д . Дарьен- 
ко рассказали о великом под
виге советского народа в бит
вах с фашизмом.

Под аплодисменты зала 
каждому из гостей ребята 
преподнесли сувениры. Их 
изготовили сами учащиеся по 
эскизам шестиклассника Иго
ря Базенкова, победившего в 
школьном конкурсе на луч
ший сувенир ветеранам род
ной дивизии. Большим кон
цертом художественной само
деятельности закончилась эта 
теплая встреча.

Ветераны героической ди
визии, приехавиУие в тот го
род, где она когда-то форми
ровалась, совершили экскур
сии по историко-революцион
ным местам ТсУмска, возложи
ли венок к памятнику солда
там и офицерам, погибшим во 
время Великой Отечественной 
войны.

Вчера состоялись много
людные встречи ветеранов с 
рабочими и инженерно-техни
ческими работниками пред
приятий областного центра.

Б. БОРИСОВ.

время дорого...
Кончился трудовой день. 

Нужно зайти в магазин. 
Сколько на это уйдет вре
мени? До полутора часов, ес
ли придется стоять в очере
ди, ходить из магазина в 
магазин в поисках нужного 
товара. Экономисты подсчи
тали, что на покупки совет
ские люди в год тратят 30 
миллиардов часов.

Покупателю время доро
го. Экономить его позволя
ют новые прогрессивные 
формы торговди — прода
жа товаров по образцам,' с 
открытой выкладкой, мага
зины самообслуживания, до* 
ставка товаров на дом и 
т. д. Давайте вместе прой
дем по некоторым магази
нам, почитаем редакцион
ную почту...

МАГАЗИН
УБИРАЕТ
ПРИЛАВОК

Женщина переступила 
порог универсама, подошла 
к стойке, взяла плетеную 
корзину и пошла от стелла
жа к стеллажу, от стойки к 
стойке. Вот она положила 
несколько мешочков и па
кетов с сахаром, мукой, 
крупой, потом взяла булку 
хлеба, молоко, банку ва
ренья и пайку чая. Рассчи
талась за покупку. На все 
это у нее ушло 15 минут. В 
обычном магазине потребо
валось бы полчаса, а то и 
больше.

Большую экономию вре
мени получают покупатели 
и в промтоварных магазинах 
— Доме одежды, Доме обу
ви, универмаге, в мебельном 
магазине, где к товарам так
же открыт свободный до
ступ, где создан максимум 
удобств для покупателей. 
Здесь нет традиционных 
прилавков, отделяющих по
сетителей от товаров, и 
продавцов, магазины ос
нащены специальным обо
рудованием. Смотри, . вы
бирай сам, что понравится, 
и оплачивай стоимость по
купки. В случае Надобности 
продавцы-консультанты при
дут на помощь советом.

Магазины самообслужи
вания — лучшая форма ор
ганизации торговли. Они 
вдвое сокращают время на 
приобретение покупки. Это 
выгодно и магазину: исче
зают очереди, возрастает 
продажа товаров и увели
чивается товарооборот,
уменьшается количество 
продавцов и повышается 
производительность труда.

В Томске все перешедшие 
на самообслуживание мага
зины торгуют лучше, чём 
другие, выполняют план. 
Успешно внедряется эта 
форма торговли в ма
газинах Томского горхлеб- 

из 50 магазинов 43

переведены на самообслу
живание.

И все же магазинов са
мообслуживания даже в об
ластном центре недостаточ
но. В 'горпромторге только 
около 30 процентов магази
нов переведено на самообслу
живание. Еще хуже обстоят 
дела в горплодоовощторге, 
где прилавки убраны только 
в трех магазинах из 30.

ПЛАТЬЕ ДЛЯ 
НЕВЕСТЫ

«Я выхожу замуж. При
шли мы с женихом в мага
зин Дворца бракосочетания 
и не могли там купить сва-- 
дебные наряды. В Доме бы
та заказ на платье у меня 
не приняли, а в ателье «Бе
резка», чтобы его заказать, 
надо пораньше занять оче
редь. Выбора ткани для 
подвенечного платья нет. 
Доброго совета я там так
же не получила. Т. Задон
ская».

С этим письмом перекли
кается другое.

«Выбор товаров во Двор
це бракосочетания не мо
жет порадовать жениха с 
невестой, -— пишут нам 
Г. Локтаева, Л. Захарова и 
другие. Костюм для женйха 
44-го размера, а платье для 
невесты — 54-го. Помогите 
Дворцу наладить работу 
так, чтобы жизнь молодо
женов не омрачалась' «ме
лочами» с первых дней».

Два письма на одну те
му, два письма о проблеме 
платья для невесты. Труд
ности здесь, конечно, есть. 
Белую шелковую ткань, ги
пюр, атлас приобрести в 
магазинах трудно, на базе 
они также бывают редко.

Можно ли найти выход 
из создавшегося положения? 
Конечно.

Во Дворце бракосочета
ния и ателье «Березка» в 
продаже часто бывает бе
лая шерстяная ткань, из ко
торой можно сшить модные 
платья и продать через Ма
газин невестам. Но об этом 
никто не позаботился. Вот и 
приходится новобрачным 
всякими правдами и не
правдами' добывать себе на
ряды, бегать по магазинам и 
ателье. А ведь, когда откры
ли магазин при Дворце 
бракосочетания, руководстт 
вовались благими намере
ниями -— высвободить вре
мя молодоженам.

ПУСТЬ КАЖДАЯ
ПОКУПКА
РАДУЕТ

Хотела сделать приятное 
ребенку, но... дома обнару
жила, что у вертолета сло
мана носовая часть, не хва
тает стекол в кабине. На 
другой день она обратилась 
в магазин, попросила обме
нить игрушку.

— Нужно было проверить 
ее, не отходя от прилавка. 
Менять игрушки мы не 
имеем права...

Так ответили в магази
не- Походила, походила 
старушка от продавцов до 
директора этого торгового 
Предприятия, да так и ушла 
ни с чем.

И в горпромторге, и в 
управлении торговли нас 
также заверили, что игруш
ки не подлежат обмену, а 
вот почему, никто сказать не 
смог. Чтобы как-то отвя
заться от навязчивого по
купателя,- директор магази
на «Спутник» В. Н. Матве
ева, ссылаясь на приказ ми
нистра торговли РСФСР 
№ 446 от 13 сентября 
1965 года, отказала в об
мене злосчастной покупки. 
Но сколько мы с работника
ми государственной тор
говой инспекции по качеству 
товаров и торговли ни ис
кали, ничего подобного в 
этом .приказе не нашли.

Чтобы покупка была на 
радость, она должна быть 
прежде всего доброкачест
венной, и уж. ни в коем 
случае не должно ветре-, 
чаться фактов, когда бы 
продавцы подсовывали яв
ный брак, как это делают в 
магазине № 9 Томского гор- 
Плодоовощторга: морковь в 
пакетах дряблая, заплесне
велая.

Не берегут время поку
пателей в магазине № 4 
горплодоовощторга, что на
ходится на проспекте Имени 
Фрунзе. За фруктами здесь 
подчас надо выстоять пол
часа в одной очереди, за 
картофелем, овощами — 
столько же в другой. А 
ведь можно было бы ово
щи, яблоки фасовать в па
кеты, организовать уголок 
самообслуживания.

Покупатель должен быть 
уверен, что если он купил 
что-то в магазине, то ему 
не 'надо будет возвращать
ся обратно, писать жалобы и 
ходить по инстанциям. По
этому каждый продавец 
должен стать обществен
ным бракером.

Сейчас в нашей области 
идет смотр предприятий 
торговли и общественного, 
питания за высокую куль
туру обслуживания. Если 
работники торговли будут 
помогать покупателям не 
только приобретать нужные 
товары, но и экономить их 
всемя, томичи будут за 
благодарны. Причем 
лать это надо всегда, а 
только в дни смотра.

это
це
не

торга: В. Л И ТВ И Н О В А .

9 ноября 3. Н. Ильина в 
магазине «Спутник» купи
ла для внука игрушку — 
сборную модель вертолета.
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Участники пленума заслу
шают доклады секретарей 
правления СП РСФСР В. И. 
Коновалова — по прозе и 
Д. Н. Кугультинова — по 
поэзии. В обсуждении участ
вуют все руководители пи
сательских * организаций 
России и большая группа 
молодых-литераторов.

(Корр. ТА СС).

ПЛЕНУМ ПРАВЛЕНИЯ 
СОЮЗА ПИСАТЕЛЕЙ РСФСР

■ Воспитание смены — од
на из важнейших наших за
дач, сказал председатель 
правления Союза Писателей 
РСФСР С. 3. Михалков, от
крывая 13 декабря пленум 
правления, посвященный 

работе писательских орга

низаций Российской Феде
рации с молодыми литерато
рами. Он призвал своих кол
лег в атмосфере благожела
тельности и принципиально
сти рассмотреть творческую 
деятельность молодых ав
торов.

Ф О Р Е Л Ь  В  Н Е В О Л Е
Прихотливую обита

тельницу стремительных 
горных рек- —г радужную 
форель — будут выра
щивать в «домашних ус
ловиях» неподалеку от 
Нальчика. Закончено 
строительство двадцати 
бетонных бассейнов спе
циального хозяйства по 
разведению этой рыбы. 
Сто тысяч мальков —

«сеголеток» уж« получи
ли прописку на новом 
месте жительства.

Деликатесная рыбка и 
отношения к себе требу
ет деликатного. Ей нуж
ны, например, чистейшая 
родниковая вода и про
стор. Поэтому бассейны 
имеют 8 метров в шири
ну и 110 в длину.

В ближайшем буду

щем в неволе будут вы
ращивать ежегодно тыся
чи центнеров ценной то
варной рыбы. Весной в 
Нальчик завезут из Ад
лерского хозяйства еще 
полмиллиона икринок, а 
через год-два уже сюда 
будут прие'зжать поку
патели мальков из других 
республик.

(ТАСС).

В СОВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ
НЬЮ-ЙОРК, 13 декабря. 

(ТАСС). Совет Безопасности 
ООН возобновил вчера об- . 
суждение положения на Ин- 
достанском полуострове по 
предложению США. Созыву 
экстренного заседание Сове
та предшествовало заявле
ние Белого дома, которое 
расценивается здесь как по
пытка оказать прямое дав
ление на Индию, предпри
нимаемая вопреки ранее 
сделанным заявлениям госу
дарственного секретаря 
У. Роджерса и других пред
ставителей американской 
администрации о том, что 
США проводят «нейтраль
ную политику» в индийско- 
пакистанском конфликте.

О предвзятой, односторон
ней позиции Вашингтона, 
свидетельствует и американ
ский проект резолюции, вне
сенный 12 декабря. Он яв
ляется по существу повторе
нием американского проек
та, уже отвергнутого Сове
том Безопасности 5 декабря, 
поскольку он не предусмат
ривал мер, направленных 
на ликвидацию коренных 
причин индийско-пакистан
ского конфликта. Тогда за 
этот проект из постоянных 
членов Совета Безопасности

проголосовали лишь США и 
. КНР.

«Новый» американский 
проект также не предусмат
ривает политического урегу
лирования проблемы Во
сточного Пакистана и ото
двигает на задний план ре
шение проблемы 10 млн. 
восточнопакистанских бе
женцев. США сводят все 
дело к прекращению огня 
и выводу войск.

Как отмечает американ
ская печать, акция США в 
Совете Безопасности сопро
вождается демонстративны
ми передвижениями амери
канского военно-морского 
флота, напоминающими
пресловутую «дипломатию 
канонерок». По сообщению 
«Нью-Йорк тайме», амери
канская эскадра в составе 
авианосца «Энтерпрайз», 
нескольких эсминцев и дру
гих кораблей направилась 
из Тонкинского залива в 
Индийский океан под пред
логом «эвакуации» амери

канских граждан из Восточ
ного Пакистана.

В кругах ООН этот гру
бый шантаж и давление рас
цениваются как политика, 
противоречащая Уставу 
ООН.

Министр иностранных дел

Индии С. Сингх, выступая 
в Совете, подчеркнул, что 
Индия со своей стороны 
уважает Устав и цели Орга
низации Объединенных На
ций и всегда скрупулезно 
выполняла все соглашения, 
направленные на урегулиро
вание отношений между 
Индией и Пакистаном. Он 
призвал ООН еще раз объ
ективно рассмотреть реаль
ное положение, создавшееся 
на Индостанском полуостро
ве, и принять надлежащие 
меры для урегулирования 
конфликта.

Сингх подчеркнул,. что 
Индия не имеет никаких 
территориальных притяза
ний как в отношении Запад
ного, так и Восточного Па
кистана и готова обсудить 
любое прекращение огня, 
если это будет соответство
вать интересам народа Банг- 
ла деш и прекращению аг
рессии со стороны Пакиста
на.

В то же время Сингх ука
зал на решимость Индии 
обеспечить свою территори
альную неприкосновенность.

По просьбе представителя 
Пакистана Совет Безопасно
сти прервал заседание и во
зобновит свою работу сего
дня вечером.

Президентские 

выборы 

в Италии
РИМ, 13 декабря. 

(ТАСС)- Закончившийся 
вчера вечером шестой тур 
голосования на выборах 
президента Итальянской 
Республики не принес ре
зультатов. Ни одному из 
кандидатов не удалось на
брать необходимого для из
брания абсолютного боль
шинства (505 из 1.008) го
лосов выборщиков.

В этом туре кандидат 
итальянской социалистиче
ской партии Ф. Де Мартино 
получил 413 голосов, 
А. фанфани (христианско- 
1демократическая партия) — 
378, Дж. Сарагат (социал- 
демократическая партия) — 
50, Дж. Малагоди , (либе
ральная партия) — 48.
Кандидатура представителя 
неофашистской партии
(итальянское социальное 
движение) А. Де Марсанича 
после пятого тура голосова
ния была снята его партией 
с голосования.

Очередной, седьмой тур 
голосования назначен на се
годня'.

БОИ НА ПОЛУОСТРОВЕ 
И Н Д О С Т А Н

Информационные агент
ства сообщают об упорных 
боях на подступах к городу 
Дакка и в его предместьях.
По признанию пакистанских 
командиров, передает агент
ство АП, оборона пакистан
ских войск «дезорганизова
на». Индийские войска сов
местно с «Мукти бахини» 
наступают на Дакку с трех 
Направлений: с севера от 
г. Нарсингди, с востока от 
г. Даудканди и с юга от 
Чандпура.

По заявлению представи
теля штаба ВМС Индии, 
военно-морской флот и мор
ская авиация подвергли 
бомбардировке порт и аэро
дром в Читтагонге, а также 
военные объекты в Раджа- 
пуре и Чиринге.

По сообщению официалы 
ного - представителя Паки
стана в Дакке, 6 пакистан
ских генералов, в том чис
ле начальник штаба паки
станских войск в западной 
части восточной провинции 
генерал Рао Фарман Али, в 

'. телеграмме Яхья Хану вЫра- 
' зили готовность сложить 
дружие в обмен на обеспече
ние безопасной эвакуации 
западнопакистанского воен
ного и гражданского персо
нала из Восточного Пакиста
на. Однако, передает агент
ство ЮПИ, президент Яхья 
Хан под давлением военных 
кругов в Западном Пакиста
не отклонил предложение и 
приказал продолжать сопро
тивление.

Провокация на Исламабадском аэродроме

На западном фронте, как 
заявил представитель индий
ского военного командова
ния, по истечении десяти 
дней войны пакистанским 
войскам не удалось добиться 
сколько-нибудь заметных 
преимуществ. Противником 
были захвачены лишь- не
большие участки в районах 
Хуссейнвала и Чхамб (Каш
мир). По сообщению мини
стерства обороны Индии, в 
период^ вооруженного кон
фликта с 3 по 12 декабря 
уничтожено 80 самолетов 
ВВС Пакистана. Потери ин
дийской стороны — 39 са
молетов. Индийские войска 
уничтожили 148 пакистан

ских танков, а Индия поте
ряла 54 танка.

Пакистанский военный 
представитель отметил, что 
к северо-востоку от Лахора, 
в районе Шакаргарха, на 
территории Пакистана идут 
ожесточенные бои с индий
скими подразделениями. Па
кистанская авиация подвер
гает бомбардировкам ин
дийские базы и другие воен
ные объёкты. Пакистанское 
раДИо передало, что в восточ
ной провинции пакистанские 
войска прошлой ночью отби
вали атаки индийской армии 
в секторах Ранимахел, Бха- 
ираббазар и Богра (севернее 
Комиллы и Кхулны). Па за
падном фронте, в Кашмире, 
индийские части потеряли 
два самолета и 14 танков.

Представитель ВМС Па
кистана заявил в Равалпин
ди, что пакистанская под
водная лодка потопила ин
дийский военный фрегат.

★  *  *

«Операция Дакка» — ко
довое название совместных 
боевых действий отрядов 
«Мукти бахини» и десанта 
индийских войск в районе 
последнего оплота западно
пакистанских войск в Во
сточной Бенгалии — всту
пила в завершающую ста
дию. Как заявил сегодня _в 
Дели представитель индий
ского правительства, наступ
ление на Дакку успешно 
развивается с трех направле
ний — с северо-запада, се
вера и юга. Представитель 
военного командования в 
Калькутте сообщил сегодня, 
что в отдельных районах ин
дийские войска находятся 
всего в шести милях от го
рода.

В телеграммах из окру
женной Дакки иностранные 
информационные агентства 
цитируют заявление коман
дующего западнопакистан
скими войсками в Восточ
ном Пакистане генерала 
Ниязи о том, что он намерен 
^сражаться до последнего 
солдата». Ниязи отказался 
внять призыву Индийского 
командования о сдаче во из
бежание ненужных людских 
потерь.

(ТАСС, 13 декабря).

ПРОТИВ П РО И СКО В РЕА К Ц И И
САНТЬЯГО, 14 Декабря. 

(ТАСС). Целью реакции, со
вершившей в последнее вре
мя ряд провокационных вы
лазок, является попытка лю
бой , ценой добиться сверже
ния законного конституци
онного правительства Народ
ного единства, заявил в ин
тервью газете «Кларин» 
член ЦК Компартии Чили 
сенатор В. Тейтельбойм.

РАВАЛПИНДИ, 13 де
кабря. (ТАСС). Вчера во 
время эвакуации из Ислама
бада жен и детей сотрудни
ков советского посольства, 
торгпредства и советских 
специалистов на Исламабад
ском аэродроме была устро
ена при попустительстве па
кистанских властей антисо
ветская провокация.

После приземления двух' 
советских самолетов
«ИЛ-18» группа лиц, приве
зенных на специальных ав
тобусах, ринулась к самоле
там, окружила их плотным 
кольцом, мешая посадке 
пассажиров и взлету самоле
тов. Некоторые провокаторы 
бросали камни в эвакуируе
мых граждан —*женщин и

детей. Этими хулиганскими 
действиями руководил один 
из лидеров так называемой 
«народной партии» Кхур- 
шид Хасан Мир и деятель 
этой партии Хабиб.

Все это безобразие совер* 
шалось на глазах руководя
щих чиновников пелиции, 
присутствовавших на аэрод
роме. Аэродромное началь
ство распорядилось даже 
убрать от самолетов 
дочные трапы.

Эту провокацию 
расценить лишь как 
ку определенных кругов ос
ложнить отношения Паки-- 
стана с Советским Союзом.

Посольство СССР в Па
кистане заявило решитель
ный протест пакистанским 
властям:

поса-

можно
попыт-

ОКОНЧАНИЕ СЕССИИ 
С О В Е Т А  Н А Т О

Сенатор подчеркнул необ
ходимость повышения бди
тельности трудящихся перед 
лицом происков реакцион
ных сил. Он отметил важное 
значение активного участия 
широких народных масс в 
происходящем в стране ре
волюционном процессе.
Именно в этом направлении, 
заявил в заключение В. Тей
тельбойм, ]йы и будем рабо
тать.

БРЮССЕЛЬ, 11 декабря. 
Корр. ТАСС А. Баранов и 
Е. Савченко передают: Здесь 
закончилась зимняя сессия 
совета НАТО. В течение 
двух дней министры 15 
стран—членов НАТО обсуж
дали целый ряд междуна
родных проблем, среди кото
рых важнейшее место занял 
вопрос об отношении Севе
роатлантического. блока к 
инициативе Советского Сою
за и других социалистиче
ских стран — провести в 
1972 году общеевропейское 
совещание по вопросам без
опасности и сотрудничества.

Именно этот вопрос, кото
рый натовским министрам 
пришлось включить в пове
стку дня, считаясь с настоя
тельным велением времени, 
вызвал среди них наиболь
шие разногласия. В ходе 
•дискуссий выявились две ос
новные тенденции: с одной 
стороны, «атлантистьи» во 
главе е США пытались вся
чески оттянуть созыв обще
европейского ..совещания, с
другой стороны, ряд госу
дарств, среди которых Фран
ция, Дания, Норвегия, вы
сказался за скорейшую под
готовку совещания и его со
зыв без каких-либо предва
рительных условий.

Так, министр иностранных 
дел Франции М. Шуман, 
выступая с трибуны сессии, 
обратился с призывом к 
скорейшей подготовке обще
европейского совещания. Он 
заявил, что «оно будет спо
собствовать процессу раз
рядки напряженности», под
черкнув, что это совещание 
сейчас «более необходимо, 
чем когда бы то ни было», 
французский министр пояс
нил. что, ввиду достигнутых 
в последнее время сдвигов в 
разрядке напряженности, по
литические деятели Фран
ции не видят причин для за
держки созыва общеевропей
ского совещания, которое 
необходимо для того, чтобы 
избежать раскола мира на 
два блока».

Все это не могло не найти 
своего отражения , в заклю
чительном коммюнике сес
сии. Заявляя, как и на про
шлой сессий совета НАТО 
в Лиссабоне, о «готовности 
начать многосторонние пере
говоры с целью проведения 
совещания но безопасности 
и сотрудничеству в Европе», 
министры вновь ставят его 
созыв в зависимость от 
окончательного завершения 
соглашений по Западному 
Берлину.

В коммюнике указывает

ся, что «министры приняли 
к сведению предложение 
правительства Финляндии о 
том, чтобы главы миссий за
интересованных стран, ак
кредитованные в Хельсинки,' 
приступили к многосторон
ним переговорам. Они заяви
ли, что правительства одоб
ряют это1 предложение».

Большое внимание совет 
уделил военным приготовле
ниям. В заключительной ча
сти коммюнике, посвящен
ной состоявшейся 8 декабря 
сессии комитета плани
рования обороны, в кото
рой Франция не участвова
ла, прямо говорится о том, 
что «общий военный потен
циал НАТО не следует сок
ращать», а, напротив, нужно 
«систематически совершен
ствовать обычные вооружен
ные силы НАТО и поддер
живать на соответствующем 
современном уровне как 
тактические, так и страте
гические ядерные вооруже
ния».

По официальным натов
ским данным, военные 
расходы этого .военно-поли
тического блока достигнут в 
этом году астрономической 
цифры ■— 106 миллиардов 
420 миллионов долларов. 
Тем не менее в следующем 
году военные бюджеты ^деся- 
ти ” западноевропейских
стран—членов НАТО воз
растут еще на один милли
ард долларов.

Стремясь закамуфлиро
вать наращивание военных 
приготовлений агрессивного 
блока, заправилы НАТО 
прибегают в коммюнике к 
избитым утверждениям об 
«активизации военных уси
лий СССР» и о том, дто 
«советское морское могуще
ство приобретает мировой 
характер». Тон этой части 
коммюнике был задан вы
ступлением министра оборо
ны США Лэйрда накануне 
сессии. США, как известно, 
прибегают к подобному 
приему каждый раз, -когда 
необходимо оправдать нача
ло очередного тура гонки во
оружений и кампанию дав
ления на западноевропей
ских союзников.

Участники сессии конста
тировали в коммюнике, что 
«последствия продолжаю
щихся трудностей в эргоно
мической и финансовой об
ластях могут отразиться на 
положении Североатланти
ческого союза». За этой 
формулировкой скрываются 
глубокие финансово-эконо
мические .противоречия меж
ду партнерами по НАТО.

КНДР. Этот снимок сделан на Пхеньянской кондитер
ской фабрике. Работники предприятия начали выпускать 
новые «еладкие сюрпризы»,

фото ЦТАК—ТА С С .
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СЕРЬЕЗНЫЙ РАЗГОВОР О ЛЕГКОЙ Т О Ш Е
На днях > возобновил свою 

работу областной театр на
родного творчества профсо
юзов. Общественный дирек
тор театра В. Цейтлин на
помнил собравшимся о зада
чах, стоящих перед коллек
тивами художественной са
модеятельности, — пропа
ганде лучших образцов на
родного творчества, совер
шенствовании исполнитель

ского мастерства, дальней
шем развитии художествен
ного вкуса, обмене опытом 
между коллективами.

Этот вечер был посвящен 
встрече участников коллек
тивов самодеятельности с 
эстрадным оркестром Том
ского университета
«ТГУ-62», руководимым 
Аркадием Ратнером. Пред
седатель художественного 
совета ТГУ В. Иванов в 
кратком вступительном сло
ве рассказал об истории 
коллектива и его работе. 
После концерта состоялось 
обсуждение сыгранной про
граммы, в котором приняли 
участие слушатели, участ
ники концерта, представите
ли музыкальной обществен
ности Томска.

Все единодушно отмети

ли возросшую музыкальную 
культуру, более тонкую и 
строгую манеру исполнения, 
мягкость звучания оркест
ра. Значительная работа по 
подбору репертуара положи
тельно сказалась на строй
ности и целенаправленности 
программы всего концерта. 
Включение в программу 
произведений . гражданско- 
патриотической лирики — 
«Любите Россию!» Тулико
ва, «Встаньте, люди!» Печ- 
никова, «Баллада о знаме
ни» Фельцмана — позволя
ет говорить о верной идей
ной целеустремленности 
коллектива.

Выступление инструмен

тального трио, а также ис
полнение оркестром произ
ведения классика джазовой 
музыки Эллингтона «Я на
слаждаюсь блюзом» поло
жительно разнообразили 
программу и способствовали 
ее цельности и стройности.

Вместе с тем участники 
обсуждения отметили неко
торые недостатки. Имели 

место погрешности в инди
видуальной игре, интона
ционные неточности как в 
группах оркестра, так и у 
вокалистов, не всегда сла
женный ансамбль. Есть еще 
и элемент подражания попу
лярным эстрадным исполни
телям (песня Рембовского

«Разноцветные кибитки» в 
исполнении Н. Губиевой). 
Более интересной и само
бытной могла быть разго- 
ворно-интермедийная часть 
концерта, если бы содержа
ние интермедий отражало 
многообразие студенческой 
жизни. Высказывалось по
желание большей строгости 
сценического поведения ор
кестрантов.

Следует отметить чрезвы
чайную .полезность подоб
ных встреч для поднятия ис
полнительского уровня кол
лективов художественной 
самодеятельности.

К. Ц А Р ЕВ , 
дирижер симфонического 

оркестра филармонии.
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царские войска окружили 
Астраханский кремль — по
следний оплот восстания Сте
пана Разина. Осажденные рас
полагали некоторым запасом 
продовольствия, но с водой 
было хуже. Все выходы из 
крепости были блокированы, 
ее защитники лишились до
ступа к Волге. Сколько вре
мени могли выдержать вод
ный голод бойцы Разина? Три 
дня, пять, неделю? Воевода 
Милославский, руководивший 

осадой, приготовился к тор
жественному въезду в кремль. 
Но ему пришлось ожидать 
этого момента... три месяца. 
Никто ни тогда, ни после так и 
не узнал, где разинцы брали 
воду.

И вот спустя триста лет, про
водя восстановительные ра
боты в северной части крем

ля, бригада реставраторов 
наткнулась на засыпанный 
подземный ход. Он берет на
чало в крепостной стене, ни
же фундамента обветшалых 
казарм, сохранившихся с тех 
времен. Полукруглая арка в 
ходе выложена плинфой — 
старинным кирпичом.

Руководитель реставраци
онных работ архитектор А . В. 
Воробьев сообщил коррес
понденту ТАСС:

—  Мы считаем, что нам 
удалось обнаружить водяные 
ворота. Эта находка под
тверждает предположения 
многих исследователей Астра
ханского кремля о существо
вании на территории крепости 
подземного хода, который вел 
к Волге или к колодцам с 
водой.

Л. ФИЛИПЧЕНКО.
Астрахань.

«Дорогой товарищ проку- 
рор!" Я вынуждена обратить
ся к вам за помощью. Мне 77 
лет. Как видите,, возраст стар
ческий. В настоящее время 
нахожусь у своего сына Ни
колая Васильевича Крюкова. 
Тяжело мне жиоъ на белом 
свете — никому\ я не нужна.

' Сноха, Крюкова Анна Пор- 
фирьевна, издевается надо 
мной, как только может. Ру
гает меня едкими, грязными 
словами. Недавно выгнала ме
ня на улицу и закрылась, а я 
ходила по соседям, чтобы 
хоть обогреться. Всему этому 
свидетели соседи по кварти
ре Петр и (Ш ура Фурсовы.

Товарищ прокурор, я вас 
прошу помочь мне только в 
одном- определиться в дом 
престарелых, Там я спокойно 
дождусь своей смерти. А  так 
жить нет никакой возможно
сти. С этой просьбой я обра
щалась в облсобес, но мне 
отказали, так как, говорят, у  
меня взрослые дети. Дфги-то 
есть, но у сынов снохи, а им 
я не нужн»а. Еще раз прошу 
вас, (помогите мне,..».

И ЕРЕД ■ н&ми письмо, 
полное горечи и обиды. 

Письмо старой женщины, 
матери четверых детей 
Анастасии : Прохоровны 
Крюковой. В нем все верно 
— от первой до последней 
строки. Кроме одной детали, 
речь о которой позднее.

Вся жизнь этой женщи
ны была связана с кресть
янской работой. Ее руки, 
сызмальства ршзыкшие к 
нелегкому труду, одинако
во ловко косили, жали, вя
зали снопы, а долгими зим
ними вечерами крутили тон
кое . веретено. Поэтому, ко
гда вступили с мужем в 
колхоз, она считалась ра
ботницей хоть куда,, да и 
сам хозяин слыл отменным 
кузнецом.

Жили они тогда в Ше- 
гарском районе. Бьщ> у них 
уже пятеро детей — стар
шая дочь Татьяна, три сы
на — Александр, Михаил, 
Николай, а в начале трид
цатых годов родилась пос
ледняя —■' Надежда.
• Жила семья Крюковых 
не лучше и не хуже других. 
Работали, растили детей. 
Правда, сам стал все чаще 
прихварывать. И на плечи 
матери теперь легли новые 
заботы — старалась хоть 
дома не загружать работой 
мужа, да и ребят жалела: 
учились.

Самой Анастасии Прохо
ровне не пришлось познать 
грамоты. И муж в грамоте 
не силен был: два класса 
приходской школы. Уви
деть детей образованными, 
уважаемыми -на селе людь
ми — большей радости ма
тери и не грезилось. Ради 
этого она ничего не жале
ла.

Когда началась война, 
Василию Крюкову по нездо
ровью не пришлось быть 
.солдатом, место в строю > за
нял старший сын — Алек
сандр.' Саша ушел добро
вольцем прямо со школь
ной скамьи, ему еще пол
ных восемнадцати не было. 
Мать получила с фронта

только несколько писем. 
Потом пришла похоронная: 
«Пал смертью храбрых». А 
перед концом войны совсем 
слег муж и в 1947 году 
умер.

Как ни горьки материн
ские и вдовьи слезы, а надо 
было думать о живых. И 
Анастасия Прохоровна сно
ва с зари до зари работала, 
хлопотала по дому, обмыва
ла, обстирывала, стараясь 
везде успеть, всем угодить.

Шли годы. Она проводи
ла в армию Михаила, потом 
Николая. Выдала замуж 
старшую дочь. Младшая 
окончила техникум, уехала 
по направлению. Вскоре и у 
нее появилась. семья. Напи
сала матери письмо, попро-

Крюковой Анастасии Прохо
ровны, могу пояснить следую
щее. На протяжении ряда лет 
она проживает у моего брата 
Крюкова Н. В. Как ей там 
живется, видно из ее письма. 
Не от хорошей жизни просит
ся она в дом престарелых. Но 
и я не могу ее взять к себе. 
Сам живу в квартире завода 
«Сибэлектромотор», где рабо
тал больше пяти лет, там же 
работает моя жена Зайцева 
Аграфена Степановна. Наша 
квартира состоита из общей 
кухни и двух комнат, нас чет
веро, в том числе мой сын, 
который учится в техникуме и 
84-летняя больная теща. По
этому . жена категорически 
против того, чтобы моя мать 
жила с нами».

Эту объяснительную

Н А  Т Е М Ы  М О Р А Л И

О Д Н А...
сила приехать водиться с
внуком.

Наверное, Анастасия 
Прохоровна могла бы, как 
это принято говорить, • уст- 

’ роить свою жизнь — ей еще 
и пятидесяти не было. Но, 
привыкнув думать о себе в 
последнюю очередь, Анаста
сия Прохоровна продала 
все свое немудреное хозяй
ство и поехала. Несколько 
лет жила у Нади — вынян
чила, вырастила внуков.

Потом тяжело заболел 
Николай. Писал, что когда 
ёго положат на операцию, 
жене Анне будет тяжело с 
маленьким Олегом. Пробил 
приехать, помочь. Прохо
ровна поехала. Но не при
жилась. За что бы ни бра
лась мать, никогда не могла 
угодить невестке. И внука 
купает не так, и слово ска
жет не то...

Собралась Анастасия 
Прохоровна потихоньку и 
отправилась под Москву, к 
Татьяне. Здесь мать никому 
не была помехой, внуки рос
ли послушными, зять ока
зался человеком добрым, 
заботливым. И, наверное, 
осталась бы мать в этой 
семье до конца, если бы не 
приехала невестка Анна. 
Стала она снова звать Ана
стасию Прохоровну в 
Томск. Ведь два сына там 
живут, дочь рядом, в Кеме
рове. Места хватит: им 
квартиру трехкомнатную 
обещают. Уж давно дали 
бы, да одного человека не 
хватает. Если мать будет с 
ними, то уж ордер дадут на
верняка на трехкомнатную. 
Материнское сердце отход
чиво: подумала-подумала, да 
и решилась.

В этом ей скоро приш
лось раскаяться.

«По поводу заявления, по
ступившего в адрес областной 
прокуратуры от моей матери

представил прокуратуре 
оын Анастасии Прохоровны 
— М. В. Крюков, который 
работает заместителем ди
ректора лесотехнического 
техникума. А вот что-пишет 
второй сын — Н. В. Крю
ков, слесарь завода матема
тических машин.

«Мать приехала с претензи
ей дожить у меня старость. Я 
никогда к ней не относился 
плохо, но своим характером 
она противопоставила себя 
моей жене и даже детям. На
ступил такой момент, что я не 
могу совместить *• одной 
квартире мать и свою семью. 
" Мать пенсии не имеет, по
лучает алименты с меня и 
старшего сына по 10 рублей. 
Воспитывала она нас всех до 
совершеннолетия. Кроме то
го, воспитала детей младшей 
дочери — Надежды Василь
евны Шляхта, истратила на 
нее все деньги, вырученные 
за имущество. А теперь .стала 
ей не нужна, хотя Надежда е 
Кемерове имеет четырехком
натную благоустроенную квар
тиру. Предлагаю, если это за
конно, обязать нас троих со
держать мать поочередно по 
году, начиная с Михаила, у ко
торого мать не жила ни одно
го дня (он всю жизнь откру
чивался от этой обязанности). 
Прошу к этому не привле
кать старшую сестру Татья
ну, так как мать прожила у 
нее девять лет».

А вот еще цитата:
«Моя свекровь Крюкова 

Анастасия Прохоровна мне 
не нравится, я ее просто 
ненавижу, не могу терпеть».

— Это из объяснительной 
в прокуратуру А. П. Крю
ковой, которая работает ин- 
женером-экономистом в 

Центральных электрических 
сетях.

Конечно, жизнь—штука 
сложная. Она не всегда 
складывается так, как нам

бы этого хотелось. Бывает, 
что отношения даже близ
ких людей осложняются на
столько, что в них трудно 
разобраться. Но ведь в дан
ном случае речь не просто 
о каких-то семейных неуря
дицах, а о систематическом 
издевательстве. Только так 
можно назвать обстановку, 
в которой ..последнее время 
находится старая женщина.

В удобной, хорошо об
ставленной и довольно про
сторной квартире Н. В. 
Крюкова, где она сейчас жи
вет, ей нашлось место лишь 
в темном чулане, предна
значенном . для всякого хла
ма. У нее нет теплой и во
обще мало-мальски прилич
ной одежды. На старую 
женщину постоянно низвер
гается поток брани и оскор
блений, которые она слы
шит даже от внуков.

— Капризная она боль
но. Что ей надо — все усло
вия есть. А она взяла да на 
алименты подала, сраму не 
оберешься. Разве хорошая 
мать так сделает? Или вот 
вбила себе в голову, что ей 
будет лучше в доме преста
релых, дескать, пусть ска
жут, какая она несчастная: 
родные дети выгнали...

Да, они многое постара
лись припомнить матери. 
Не простили ей самого мел
кого «проступка». Особенно 
старательно все подсчиты
вала невестка Анна Пор- 
фирьевна. Сколько яиц взя
ла мать в холодильнике без 
разрешения, когда специ
ально на чистый пол насту
пила, чтобы разозлить, и 
т. д. и т. п... И только мать 
ни 6 ком из них не сказала 
нам дурного слова. Она и 
письма, с которого мь  ̂ нача
ли разговор, не писала в 
прокуратуру. Его сочини
ли.,, ее ,<?ын Михаил Ва
сильевич и невестка Агра
фена Степановна Зайцева:

В то- утро, когдй письмо 
было написано. Михаил Ва
сильевич подвел Анастасию 
Прохоровну к зданию про
куратуры и сказал: «Тре
буй, мать, чтобы отправили 
в дом престарелых, тебе 
они. не откажут». А сам от
правился на работу.

Трудно представить *себе, 
что так относятся дети к 
человеку, которому обязаны 
тем, что живут на земле, 
который всю жизнь, как 
мог, оберегал их, растил, 
помогал, тревожился о них.

Трудно представить себе 
психологию таких людей — 
она не укладывается в есте
ственные рамки. «Сердца у 
них чернее ночи, а души 
шерстью обросли!» — вос
клицал о таких поэт.

Конечно, Анастасия Про
хоровна не останется поки
нутой на произвол судьбы 
— в нашем государстве ува
жают и оберегают старость. 
Но как посмотрят в . глаза 
людям ее сыновья? И что 
скажут им собственные де
ти, когда подрастут?

Н. БОРИШПОЛЬСКАЯ, 
помощник прокурора 

Томской области.
Л. МЕРЦАЛОВА.
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Фотоэтюд О. Черемных.

««Энциклопедия
полимеров»

Высокомолекуляр н ы е  
соединения — полимеры 
широко применяются в 
различных отраслях на
родного хозяйства, на
пример, в химической 
промышленности, маши
ностроении. Число таких 
соединений растет с каж
дым днём.

О своеобразной «био
графии» этих материа
лов, путях и перспекти
вах их применения рас* 
скажет «Энциклопедия 
полимеров», выпуск ко
торой предприняло изда
тельство «Советская эн
циклопедия». Такое из
дание осуществляется в 
нашей стране впервые.

Околр двух тысяч ста
тей содержат сведения о 
синтетических смолах, 
пластмассах, каучуках, 
волокнах, пленках, лако
красочных материалах, а 
также освещают теорети
ческие проблемы физики 
и химии полимеров.

Цикл обзорных статей 
трехтомного издания 
знакомит читателя с мар
ками, ассортиментом и 
рецептурой отечествен
ных материалов и их .за
рубежных аналогов, с 
данными о масштабах 
производства этих соеди- 

5щений.
I Энциклопедия рассчи
тана на широкие круги 
зднженерно - технических 
работников — всех, кто 
занимается применением 

полимеров, их синтезом и 
переработкой. Полезна 
она будет и сотрудникам 
научно - исследователь

ских институтов, завод- 
\ ских лабораторий, препо- 
\ давателям и студентам 
(вузов и техникумов.

(Корр. ТА СС). 
Москва.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, снег, 
метель, ветер юго-западный, 
10—15 метров в секунду, 
температура днем 3 —8 гра
дусов мороза.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 17 ДЕ
КАБРЯ с. г.

Зам. редактора
И. А . М И З ГИ Р Е В .

К СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ 

ЛЕНИНСКОГО 
РАЙОННОГО СОВЕТА
17 декабря, в 4 часа дня, 

в зале заседаний облпотреб
союза (пер. Совпартшколь- 
ный, 10) состоится четвер
тая сессия районного Сове
та депутатов трудящихся 
(тринадцатого созыва).

Повестка дня: 1. Отчет о 
работе исполкома за 1971 
год. (Докладчик — предсе
датель исполкома тов. Пимо- 
ненко А. И.). 2. Об итогах 
выполнения бюджета за 
1970 год и об утверждении 
бюджета на 1972 год. (Док
ладчик — заведующий рай
онным финансовым' отделом 
тов. Дементьев Ф. И., со
докладчик — председатель 
постоянной планово-бюджет
ной комиссии тов. Андреева 
К. Н.).

На сессию приглашаются 
руководители промышлен
ных предприятий и учреж
дений. директора школ и 
учебных заведений.

М О С К В А. В Выставочном зале Дома художников от
крывается выставка произведений художников Москвы 
н Московской области «30- летне великой битвы под М о
сквой».

НА СНИМКЕ: картина «Доватор на Рузе». Автор —  
А. Чалов. Фотохроника ТАСС.

В ( и гр а х  очередного ту р а  
чем пионата стр а н ы  по хо ккею  
среди ком анд к л а с с а  «Б» том* 
ски й  «Я н тар ь »  в стр ечался  на 
хоккей н о й  площ адке  стадиона 
«Труд» со спор тсм енам и  «Тем 
па» из Ю рги.

Первая и гр а , со сто яв ш аяся  
1 2  д екаб р я , н ач алась  в б ы ст* 
ром тем пе, предлож енном го
стя м и . С ч ет был о тк р ы т  ими 
на седьмой м и н уте  и гр ы  пос
ле заверш аю щ его  броска
A . П угач е в а . Через м и н у ту  вос
стан о ви ло сь  равновесие . А в 
тором гола  был Г . А бдулвахи - 
тов . Однако на 9-й м и н уте  го
сти  дваж ды  поразили  ворота 
« Я н та р я » , защ и щ аем ы е В . Кри- 
вош еины м . Затем  том ски е  на
падаю щ ие Ю, П ан кр ато в  и 
Б. Королев скв и та ли  две ш ай 
бы , и на первы й перерыв 
ком анды  уш ли  при счете  3:3 .

Во втором и тр етьем  пе
риодах х о к к е и с ты  «Я н тар я »  
за хв а ти л и  и н и ц и ати в у  и з а 
бросили в ворота соперников 
ещ е тр и  ш айбы  (Г . Д енисов,
B . Ч еркасов  и Г . А бдулвахи - 
тов ). « Я н тар ь »  победил — 6:3 .

Тр уд н ее  д о стал ась  наш им 
спор тсм енам  победа в повтор
ной и гр е . Н ачало ее прош ло в 
острой , н апр яж енной  борьбе, 
ногда к а за л о сь , что  го сти  возь
м у т  р еван ш . Они первы м и от
кр ы л и  сч е т , а затем  и удвои
ли его . Но «Я н тар ь »  не с н и к . В 
а та к у  его повел кап и тан  
Б. Королев, и скоро  томичи 
провели две ш айбы  в ворота 
го стей  (Б . Королев, В . Ч ер ка
сов). Перед заклю ч и те л ьн ы м  
периодом сч е т бы л 4:3 в 
п о л ьзу  « Я н та р я » .

В  тр етьем  периоде го сти  
ск в и та л и  сч е т . Но « Я н тар ь »  в 
р е з у л ь та те  бе сп р е р ы в н ы х  а та к  
сум ел забр оси ть  победную  
ш ай б у . Это  н ападаю щ и й  то м и 
чей В . Ч еркасов  за  восемь ми
н у т  до ф и н альн о го  с в и с тк а  
п о стави л  то ч к у  в трудном  
п оединке . « Я н тар ь »  п обедил— 
5 :4 .

Следую щ ие и гр ы  «Я н тар ь»  
проводит 17 — 18 декабр я в го
с т я х  у  ком анды  «Кедр» (С верд
ло в ская  о б л асть ).

В . П О П ЕЛ Ь.

Т У Р Н Е  З А В Е Р Ш Е Н О
Г У А Я К И Л Ь , 13 денабря. 

(Т А С С ). В заклю чи тельн ом  м а т
че а Ю жной А м ер ике  ф утб о 
л и сты  сборной клубов  С С С Р  
сы гр а ли  зд есь  вничью  с чем
пионом Э кваддра  — командой 
«Бар селон а»  — 1 : 1 . Хозяева

о ткр ы ли  сч е т с 1 1 -метрового 
ш тр аф н о го  уд ар а  (М унос). О т
ветн ы й  мяч провел Ко п ейкин .

Сборная клубов С С С Р  в ы с ту 
пала на с та д и о н а х  Б р ази ли и , 
П еру и Э нвадора.

ДЕВЯТАЯ ПОСЛЕДНЯЯ ?
КИ СЛО ВО Д СК, 13 декабр я . 

(Корр . Т А С С ). В девятой  п ар тии  
ф и н альн о го  м атча  п ретенден
ток  на звание чем пионки мира 
по ш ахм атам  Н ана А л е к са н д 
рия, и гр авш ая черны м и , се го 
дн я , впервы е в этом  соревно
ван и и , изм енила приверж енно
сти  новоиндийской  за щ и те  и 
прим енила го лл ан д ск ую . На 
1 2 -м хо д у  А ле к сан д р и я  изб ра
ла план , св язан н ы й  с  ж ертвой  
качества  за п е ш к у . В д альн ей 
ш ем она о тк а за л а с ь  от в зя ти я  
ф и гу р ы , не ж елая  те р я ть  тем 
па и сч и та я , что  ее а та к а  на 
короля у в е н ч ае тся  усп е хо м . 
Однако А л л а  К у ш н и р , п о ж ер т
вовав ф ер зя  за  д в у х  слонов 
и им ея, кроме то го , лиш ню ю  
ладью , з а щ и ти л а с ь , а зате м , 
перейдя в н аступ л е н и е , в ы и г
рала ещ е две п е ш к и . П артия  
отлож ена на 41-м хо д у  с боль
ш им преим ущ еством  К уш н и р .

Мемориал Алехина
М О СКВА , 13 д екаб р я . (Т А С С ). 

В 14-м тур е  ш ахм атн о го  т у р 
нира пам яти  А л е хи н а  Парма 
победил Б ал аш о в а , Корчной 
проиграл К ар п о ву .

Вничью  зако н чи ли сь  встр е 
чи : См ы слов  — С п а сски й , П ет
росян  — Тун м ак о в , Ш тей н  — 
Т а л ь , О лафссон — Б и р н , Брон
ш тей н  — Торт, Саван  — У л ь 
м ан , Я ен дьел — Геор гиу .

l l H l l l t i l i | i l i » P l i [ T F T > А Д р ЕС Р Е Д А К Ц К Н : г . Т о м ск , про сп ект им . Ф р у н зе , 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы : р ед актора  — 5-29-44, 
р и ата  — 5-31-33, отдела п а р ти й н о й  ж и зн и  — 4-68-42, 4-40-48, отдела

Д М И М У » !
15 д ек а б р я  — «А  зори здесь 

ти х и е ...»

э ш ж п з
СЕГО Д Н Я

В К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
имени М. ГО РЬК О ГО
«Бег»  (две сери и ) — 8-30,

11-50, 15-10, 18-30, 22. «П о хи 
щ ение Тимо Р и н н е л ьта»  (две 
серии) — 9-20, 1 2 -1 5 ,' 15-10,
18-05, 21. Зал ки н о хр о н и ки  — 
«К  северу о т Зам бези» — 9 ,
11- 10, 13-20, 15-30, 17-40, 22.
«Гвоздини  н уж н ы  влю блен
ным» — 10 05, 12-15, 14-25,
16-35, 20-55. Ки н олектори й
«Человен и общ ество» — 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
« Б е г » '(две С е р и и ).— 9 12-30, 

17, 20-30. «Запр ещ енны й  вул- 
нан» — 16.

«П о хи щ ени е Тим о Р и н н е л ь 
та»  (две серии) — 12-10, 15-10,
18- 10, 21-10 Для детей  — «О т
ряд Тр убачева ср а ж ае тся»  —
8-30, 10-20.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
Больш ой зал . «Бег»  (две се 

рии) — 8-30, 11-45, 15, 18-15,
21 25,

М алый зал — « А н ж е л и ка  — 
м ар ки за  ан ге ло в» — 8-40, 12-20, 
14-10. 16, 17-50, 19-40, 21-30.
Для, детей  ,—  « В стр е ч а  у  с т а 
рой мечети» — 10 30. 12-20.

«СИБИРЯК» ,
«Мой нулевой час» — 1 1 ,

12- 45 14-30, 16-15, 18, .19-45 ,
21-30. Для детей  — «Кор ти к»
— 9-10.

«ПИОНЕР»
«Ко мне, М ухтар !»  — 8 50, 

10-20, 11-50. 13-25, 15, 16-35.
«Главное и нтервью » — 18-10,
19- 55, 21-40.

К Л УБ
Ж ЕЛ ЕЗН О Д О РО Ж Н И К О В

«Главное и н тервью » — 15, '
19. « З ап ах  м и н даля»  — 17, 2 1 .

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
Р АБ О ТН И К О В  ТО Р ГО В Л И

«К р уто й  го р и зо н т»  — 18; 20.
ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  

Э Н Е Р ГЕ Т И К О В
«П огоня» (две сери и ) - 1 7 -2 0 ,

20 .

ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  
ЗА В О Д А  «ТОМ КАБЕЛЬ»  

«Волш ебны е баш м аки »  — 1 5 . 
«М иссия в Кабуле»  (две серии)
— 17, 20.

КЛ УБ
М Е Л Ь К О М Б И Н А Т А

«Кр аж а»  — 19, 21.

С Р Е Д А , 15 декабр я 
М О СКВА

18.15. Ф ильм ы  — л а у р е а т ы  
Г осударствен н ой  п р ем и и  СССР 
1971 года. «О бвиняю тся в у б и й 
стве» . Х уд ож ествен н ы й  ф и льм .

ТО М СК
20.00. М олод еж н ая п р о гр а м 

м а «Ф акел». «Твоя л и ч н а я  п я 
ти л етк а» . «Н ас вод и л а  м о ло 
дость...» . 21.00. Н овости. 

М О СКВА
21.30. Л ен и н ски й  у н и в е р с и 

тет  м и ллионов. «О вы р аб о тк е  
реш ен и й  и п р о в ер к е  и сп о л н е
н ия» . О тветы  н а  в о п р о сы  т е л е 

зр и те ле й . 22.00. По стр а н и ц а м  
м у зы к ал ьн о й  п р о гр ам м ы  «Арт- 
лото». 23.00. «В рем я». И н ф о р 
м ац и о н н а я  п р о гр ам м а. 23.30. 
«Ж ен итьб а Б а л ь зам и н о в а» , Ху
д о ж еств ен н ы й  ф и льм . 00.55. 
П ро гр ам м а п ередач .

Т ом ский м ед и ц и н ск и й  и н с ти 
ту т  о б ъ я в л я е т , что  29 д ек а б р я , 
в 14 ч асов , в акто во м  за л е  со 
стои тся  З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А 
ЦИИ н а  со и ск ан и е  учен о й  с т е 
пен и  к ан д и д а та  м ед и ц и н ск и х  
н а у к  Л . в . Тобольской  н а  тему: 
«М атериалы  и зуч ен и я врож 
денного то ксо п лазм о за  а  
г . О м ске».

С д и ссе р тац и ей  м ож но о з 
н ак о м и т ь с я  в м еди ц и н ской  
библиотеке.

Копыловский завод сили
катного кирпича приглаша
ет на работу: кочегаров и 
учеников кочегаров, элект
рослесарей.

Принятые обеспечиваются 
благоустроенной квартирой 
в течение шести месяцев.

. Обращаться: поселок Ко- 
пылово, завод силикатного 
кирпича, отдел кадров.
Проезд автобусом «Томск— 
Копылово» от станции
Томск-1. •

Томский областной драматический театр
Спектакль для детей 

« Б Р ЕМ ЕН С К И Е М УЗЫ К А Н ТЫ » .
Музыкальная сказка в 2-х актах. 

Начало спектаклей:
18 декабря—в 14 час. 30 мин.
19 декабря—в 12 час-
25 декабря—в 14 час. 30 мин.
26 декабря—в 12 час.
31 декабря — в 12 час.

Томский ордена Октябрьской Революции и орде
на Трудового Красного Знамени политехнический 
институт имени С. М. Кирова объявляет конкурс 
на замещение вакантных должностей: старших на
учных сотрудников проблемной, лаборатории фи
зико-химических методов определения микроприме
сей в полупроводниковых и особочистых материа
лах, проблемной лаборатории синтеза лекарст
венных веществ: младших научных сотрудников 
НИСа кафедры общей и неорганической химии, 
проблемной лаборатории физико-химических ис
следований полимеров и использования продуктов 
коксохимической переработки, проблемной лабо
ратории синтеза лекарственных веществ, проб
лемной лаборатории по комплексному использова
нию торфа в сельском хозяйстве и в промышлен
ности.

Срок конкурса — . месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Заявления с приложением соответствующих до
кументов направлять на имя ректора института по
адресу:

634004, Томск, пр. Ленина, 30.

Городскому профтехучи
лищу № 5 г. Томска требу
ются: заместитель директо
ра по хозяйственной части, 
мастера производственного 
обучения в группу слесарей- 
авторемонтников, шоферы- 
инструкторы, шофер на ав
томашину.

Обращаться: г. Томск, На
бережная реки Ущайки, 10, 
к директору.

Школа рабочей молодежи 
№ 3 объявляет набор уча
щихся в 5—11-е клас
сы очного и заочного отде
лений;

Запись производится еже
дневно с 9 до 19 часов, 
кроме субботы и воскре
сенья.

Адрес школы: г. Томск, 
ул. Гагарина, 27.

Томский комбинат быто- 
вы- услуг (ул. Нахимова, 
19} принимает от населения 
заказы на изготовление па
мятников и мемориальных 
досок.

К оллектив отдела Том
ского  п р о и зво д ствен н о -тех 
н и ческого  у п р ав л ен и я  с в я 
зи  (. глуб оким  п ри скорби ем  
и зь -щ л е т  о см ерти  с т а р е й 
ш его  р аб о т н и к а

Щ Е Б Е Т А
П етра М атвеевича

и в ы р аж ает  со б о л езн о ва
ние родны м  и б ли зки м  по
койного.

приемной ред актора 5-37-31, зам ести телей
-----  пр о м ы ш лен н о сти , н еф тегео ло ги и , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о о та  — 4 Д б ^ б ^ и  Рд я-Г ^  3° '  5 ’27‘ 49, ° тв е т ‘ се кр е та р я  5-26-47, секрета-

н а у к и  и уч е б н ы х  заведении -  4-33-63, о тд ела  и нф орм ац ии  -  - 5-35-30 и 5-22-43, отдела советского  с то о и те л ь ств а  и Р с 4 ' 4 6 "7 6  и 4: 5^*8^  отдела сельсного  хо зяй ств а  -  4-23-60, отдела
4-20-91, зав . и зд ательством  и деж урного  -  4-35-53, с те н о гр а ф и стк и  -  5-24-48. советского  с тр о и те л ь ств а  и б ы та  -  5-23-44, отдела писем -5 -3 3 -4 6  и 5-30-41, б ухгалте р и и  и о тдела объявлений  -
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г .  Т о м ск , ти п о гр аф и я  областно го  уп р авлен и я по п ечати .
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